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Пельмень-фест:  
веселье  по-сарапульски

В рамках республиканского фестиваля «Всемирный день пельменя»   
и зимнего фестиваля «Сарапул, выходи гулять!» в минувшую субботу  

впервые состоялся Праздник пельменей 

В морозный солнечный день на  Набережной Камы со-
брались самые преданные поклонники этого популяр-
ного блюда. А таких, оказывается, в Сарапуле очень 

много. Набережная еще не видела такого количества гостей 
зимой. Этот праздник по массовости можно было сравнить  
с Днем города.

Гостям праздника было на что посмотреть и чем заняться. 
Для детей была установлена большая горка, которую, как  

и снежный лабиринт, «облепили» ребятишки. 
В центральной части Набережной прошел фестиваль 

флешмобов среди школьников. Команды всех школ города од-
на за другой исполняли веселые танцы. Конкурс пришелся 
как нельзя кстати в этот морозный день – песни про зимуш-
ку, русскую сказку, калинку-малинку и пельмешки, которые 
выбрали школьники для выступления, а также забавные, яр-

кие атрибуты создавали праздничное настроение и не давали 
стоять на месте зрителям, которые подхватывали и повторя-
ли  задорные танцы. 

Из 17 участников победителем конкурса флешмобов стала 
команда школы № 2. Также организаторы определили самый 
дружный флешмоб малышей из прогимназии № 10. Самый 
зажигательный танец, по мнению жюри,  исполнила  коман-
да  школы № 8, самый веселый - второклассники школы № 15.

На других площадках горожанам предлагали массу развле-
чений: веселые игры и конкурсы для людей всех возрастов, 
пельменные эстафеты, для самых маленьких – карусели, ката-
ние на пони и лошадке, работали сувенирные лавки, фотозоны,  
мастер-классы по изготовлению сувениров-пельменей. 

Продолжение на с. 2.
С. Ульянова, В. Карманов (фото).

18 февраля приглашаем всех на проводы Масленицы!
Начнется праздник в 
9.30 на ЦЕНТРАЛЬНОМ  
РЫНКЕ, который отме-
чает свое 80-летие.

В программе:
k праздничные гуляния, 
k концертная программа, 
k конкурсы, аттракцио-
ны, развлечения для де-
тей и взрослых;
k угощение блинами. 

Вход на Центральный 
рынок - с ул. Гагарина.

Затем Масленица переместится В ГОРОДСКОЙ САД 
ИМ. А. С. ПУШКИНА.

В программе:
k 10.00 - работа аттракционов, катание с горок;
k 12.00 - открытие торговой выставки-ярмарки изделий 
декоративно-прикладного искусства;
k 13.00-14.00 - игровые программы для детей «Зимние 
забавы»;
k 14.00-15.45 - театрализованная программа «Гуляй, на-
род – Масленица у ворот»;
k 14.50-15.20 - аттракцион «Лазанье на канат»;
k 15.45-16.00 - театрализованный обряд сжигания «Ма- 
сленицы»;
k 16.00-18.00 – зимняя дискотека.  0+

Дни памяти
Сегодня на площади Мужества 

прошел митинг, посвященный 29-й го-
довщине вывода советских войск из 
Афганистана.

В субботу, 17 февраля, в 12.00 в 
ДК «Заря» состоится торжественное 
мероприятие, посвященное Дню памяти 
о россиянах, исполнявших служебный 
долг за пределами Отечества.

Готовятся  
к защите Отечества

В субботу учащиеся средних клас-
сов школ города соберутся в спорт-
центре «Сокол», чтобы помериться си-
лами в военно-спортивной игре «Зар-
ница», проинформировал начальник 
Управления образования Владимир 
Красноперов.

А в понедельник участниками «Зар-
ницы», традиционно проводимой в ка-
нун Дня защитника Отечества, станут 
самые юные жители города – воспитан-
ники детских садов. 

Вниманию  
наших читателей!

l  Завтра завершается прием работ на 
конкурс «Папа может!» Сделайте нео-
бычный подарок своим любимым муж-
чинам – расскажите всем, какие они до-
брые, умные, умелые и вообще самые-
самые, на страницах нашей газеты!
l  До 2 марта ждем материалы на кон-

курс «Мамины ладошки». Расскажите о 
своей маме – самом главном человеке в 
жизни каждого из нас!

Прямая линия «КП»
В пятницу, 16 февраля, с 10.00 до 11.00 

на вопросы читателей «Красного Прика-
мья» будет отвечать заместитель глав-
ного редактора Светлана Владимиров-
на Зайцева.

Звоните по тел. 4-12-93.

Выездной  
прием граждан

21 февраля специалисты Отделения 
Пенсионного фонда РФ по УР примут 
участие в дне открытых дверей по во-
просам медико-социальной экспертизы 
и реабилитации инвалидов. Специали-
сты проконсультируют граждан по во-
просам пенсионного обеспечения и рас-
скажут о новых электронных сервисах 
ПФР, позволяющих пользоваться услу-
гами Фонда, не выходя из дома. 

Начало консультаций с 9.00. 
В Ижевске встреча пройдет в офисе 

Главного бюро медико-социальной экс-
пертизы по УР (ул. Свердлова, 22).

В г. Сарапуле консультации специа- 
листов в рамках дня открытых две-
рей будут организованы по адресу: ул.  
К. Маркса, 84.
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18 марта – выборы Президента России

Начинается обход 
домовладений и квартир
Удмуртия, как и вся Россия, продолжает готовиться к выборам 
Президента Российской Федерации, которые состоятся 18 марта

В городе Сарапуле сформировано 53 участковых избирательных комис-
сий, в Сарапульском районе – 26 участковых избирательных комиссий. 

Одним из приоритетных направлений в деятельности комиссий оста-
ется работа по информированию избирателей, то есть предоставление 
гражданам полной и доступной информации о том, где, когда и как из-
биратели могут совершить те или иные избирательные действия.

Информирование избирателей о выборах участковыми избирательны-
ми комиссиями начнется за 30 дней до дня голосования. Информирова-
ние будет проводиться в форме обходов, бесед с избирателями по месту 
их жительства и раздачи информационных материалов о выборах.

С 16 февраля члены избирательных комиссий начнут обход домовла-
дений и квартир на закрепленной территории. Обход будет проведен 
в три этапа. Первый пройдет с 16 по 20 февраля. Цель его – довести до 
избирателей информацию о порядке участия в выборах, в том числе о 
возможности подачи заявлений о голосовании по месту пребывания. 
Напомню, что это новая норма избирательного законодательства, впер-
вые примененная на выборах в 2017 году. Теперь не нужно оформлять 
открепительное удостоверение, достаточно подать заявление в любой 
участковой или территориальной избирательной комиссии, в МФЦ или 
на сайте госуслуг. Во время обхода избирателям раздадут специальный 
информационный лифлет, разъясняющий порядок участия в выборах и 
подачи заявлений. Избиратели смогут задать любые вопросы по теме 
выборов членам УИК. 

Второй обход избирателей запланирован на период с 25 по 28 февраля. 
Целью второго обхода станет приглашение жителей на сверку списков 
избирателей. Кроме того, члены УИКов напомнят избирателям, что, начи-
ная с 8 марта (за 10 дней до выборов), жители Удмуртии, которые не смо-
гут по состоянию здоровья, инвалидности прийти на участки для голосо-
вания, могут подать заявление о голосовании на дому. Такое заявление 
можно подать и устно, позвонив в участковую избирательную комиссию. 

Третий обход пройдет с 9 по 12 марта и будет посвящен приглашению 
избирателей на выборы. Жителям напомнят адрес и номер их избира-
тельного участка. 

Три периода обходов не означают, что члены участковых избиратель-
ных комиссий придут в каждую квартиру три раза. Их задача – встре-
титься с каждым избирателем хотя бы один раз и проинформировать 
его об участии в выборах, ответить на все возникающие вопросы. Глав-
ная цель обходов – наиболее полное информирование избирателей о 
всех возможностях участия в выборах 18 марта. 

Член участковой комиссии обязан предъявить удостоверение. В нем 
должно быть указано: 

•  фамилия, имя, отчество и должность члена участковой избиратель-
ной комиссии с правом решающего голоса, 

•  номер избирательного участка, 
•  дата выдачи, 
•  срок действия удостоверения, 
•  инициалы, фамилия и подпись председателя  Территориальной из-

бирательной комиссии, скрепленная печатью.
Н. Гаврильчик, председатель ТИК г. Сарапула.

Н. Гусева, председатель ТИК Сарапульского района.

Почему я иду на выборы
Игорь Титов:
- Мне в январе исполнилось 18 лет, и у меня впервые появилась 

возможность проголосовать. Конечно, я воспользуюсь своим правом  
18 марта.  Приятно, что первые для меня выборы такие значимые – вы-
боры Президента России. Честно говоря, даже волнение испытываю 
от того, что впервые буду голосовать и мое мнение в выборе будущего 
страны будет учтено.

Ольга Глухова:
- Для меня выборы – это мое конституционное право и в то же вре-

мя, я считаю,  это  моя обязанность. Мы как граждане не только должны 
требовать от власти каких-то действий, но и нести определенную от-
ветственность за свой выбор. То есть, то, что происходит в государстве, 
– это проекция общества, отражение того, как мы голосуем, кого мы вы-
бираем. 

Артем Шишкин:
- 18 марта я буду в командировке в другом городе, но воспользуюсь 

правом голосовать по месту нахождения и обязательно пойду на из-
бирательный участок. Я работаю на крупном предприятии, и для меня 
важно, как в будущем мой завод сможет вести бизнес с зарубежными 
партнерами, обеспечивать себя заказами, а своих сотрудников - достой-
ной заработной платой. Уверен, от выбора, который мы сделаем 18 мар-
та, зависит будущее моего предприятия, моей семьи.

Андрей Сухоплюев, 18 лет:
- Мы живем в свободной демократической стране. Выразить свое во-

леизъявление – право и обязанность каждого из нас.
Я  буду голосовать впервые. Это почетно и ответственно.
Если не пойдешь на выборы сейчас, то следующие шесть лет даже не 

думай что-то предпринимать, просто отсиживайся.
 Я уже свой выбор сделал. Буду голосовать осознанно.
Вера Антропова, 66 лет:
- Я люблю свою страну и желаю ей мира и процветания. Поэтому, кто 

бы что ни говорил, а выполнить свой гражданский долг нужно обяза-
тельно. Верю, что мой голос обязательно будет услышан.

Кристина Лазарева:
- Это мое право, мой голос, моя обязанность. Мне важно, как я живу, 

как живет страна и что будет дальше. Мой голос поможет выбрать до-
стойного человека, который будет управлять Россией!

Ксения Якимова:
- Я иду на выборы потому, что это один из способов доказать, что мне 

небезразлично мое будущее.
Татьяна Артюхина:
- Потому что я за эволюцию, а не за революцию.
Лара Сашина:
- Я гражданин! Я человек с активной позицией. Мне важно, чтобы мой 

голос не приплюсовали к бойкоту!..

ЭГЗ готов к сотрудничеству  
с бизнесом
На минувшей неделе состоялась очередная встреча предпринимателей  
г. Сарапула с руководством электрогенераторного завода 

Встреча эта стала продолже-
нием работы, начавшейся в 

ноябре 2017 года. Тогда по иници-
ативе Главы г. Сарапула Александ-
ра Ессена прошел «круглый стол» 
«Взаимодействие градообразую-
щих предприятий с субъектами 
малого и среднего предпринима-
тельства города (аутсорсинг, ко-
операция и др.).

Темой разговора в минувшую 
пятницу стало расширение ко-
операции предприятия с организа-
циями малого и среднего бизнеса. 

По словам первого заместителя 
генерального директора – испол-
нительного директора АО «Сара-
пульский электрогенераторный 
завод» Алексея Беляева, сегодня 
СЭГЗ сотрудничает с местными 
сарапульскими предприятия-
ми в нескольких направлениях. 
Это - заключение договоров на 
проведение подрядных работ по 
строительству и реконструкции 
зданий и сооружений; на поставки 
строительных материалов и элект-
ротоваров; поставки продуктов 
питания, бытовых товаров, цветов.

На начало текущего года общая 
сумма договоров на поставку то-
варов и оказание услуг, заключен-
ных АО «СЭГЗ»  с предприятиями 
и организациями малого и сред-
него бизнеса Сарапула, составила 
более 100 млн. рублей.  

Во время обзорной экскурсии 
по заводу руководители предпри-
ятия познакомили предпринима-

телей города с технологическими 
возможностями СЭГЗ, рассказали 
о свободных производственных 
площадях, которые могут быть 
предоставлены в аренду, ответи-
ли на вопросы и предложения. 

В частности, сарапульские биз-
несмены высказали мысль о том, 
что в рамках реализации турист-
ско-рекреационного кластера 
«Камский берег» электротележ-
ки, которые производят на СЭГЗ, 
можно было бы модернизировать 
для городских потребностей: во-
зить туристов по историческим 
кварталам Сарапула, организо-
вать работу электротранспорта 
на Набережной Камы, использо-
вать электротранспорт в каче-
стве прогулочных экспрессов. Как 
пояснил в ответ Алексей Беляев, 
Сарапульский электрогенератор-
ный завод совместно с Ижевским 
государственным техническим 
университетом им. М. Т.  Калашни-
кова уже разработал различные 
варианты модернизации электро-
тележки, выпускаемой на пред-
приятии с конца 50-х годов про-
шлого века, в том числе и для ее 
применения в городских рекреа-
ционных и курортных зонах.

Среди предложений о сотруд-
ничестве с АО «СЭГЗ» со стороны 
предпринимателей прозвучали и 
такие:

l предприниматели, работаю-
щие в сфере туризма, предложи-
ли руководству СЭГЗ рассмотреть 

возможность организации на 
предприятии туров по теме про-
мышленного туризма; 

l одна из участниц встречи 
предложила предприятию услуги 
по пошиву спецодежды. Сейчас 
руководство завода изучает это 
предложение; 

l поступили предложения по 
модернизации существующего 
сайта предприятия, а также улуч-
шению и автоматизации некото-
рых бизнес-процессов, например, 
автоматической обратной связи с 
клиентом завода, который озна-
комился на сайте с прайс-листом 
на заводскую продукцию.

Первый заместитель генераль-
ного директора – исполнитель-
ный директор АО «СЭГЗ» Алексей 
Беляев пообещал предприни-
мателям Сарапула активное со-
действие в организации более 
тесной кооперации с заводом, а 
также оперативное реагирова-
ние на их запросы, в том числе  
предоставление информации 
по промышленным площадям и 
оборудованию, которые пред-
приятие готово сдать в аренду. 
Ответственным за работу с пред-
принимателями Сарапула со 
стороны Сарапульского электро-
генераторного завода назначен 
директор по социальным вопро-
сам АО «СЭГЗ» Александр Генна-
дьевич Черных. 

Г. Глухов, руководитель 
пресс-службы АО «СЭГЗ». 

Пельмень-фест: веселье  по-сарапульски
Начало на с. 1
Ну и как на празднике обойтись 

без угощений? Главным блюдом 
этого дня были, конечно, пель-
мени. На предложение принять 
участие во вкусном празднике 
откликнулись индивидуальные 
предприниматели города, произ-
водящие пельмени. 

«Блюдо дня» было на любой 
вкус: пельмени жареные и варе-
ные, с мясом и щукой, капустой и 
картофелем, к палаткам с пельме-
нями выстраивались очереди. И 
всеми любимое блюдо на морозе 
казалось  еще вкуснее. 

Те, кто решил отведать пельме-
ни дома, могли приобрести замо-
роженные полуфабрикаты.

Ярким событием Праздника 
пельменей стал хоккей на вален-
ках. В спортивной игре приняли 
участие любительские сборные 
Ижевска и Сарапула. В товарище-
ском матче честь нашего города 
отстаивали  руководители пред-
приятий и представители Адми-
нистрации. Капитаном команды 
был Глава города Александр Ес-
сен, который активно играл в ата-
ке. Замечательно руководил обо-
роной Николай Креклин. А наш 
вратарь Дмитрий Богданов не раз 
спасал ворота, отбивая сложней-
шие мячи.

Наблюдать за всем происходя-

щим было не менее интересно, 
чем участвовать. Громкие крики 
болельщиков и их поддержка 
обеих команд добавляли участ-
никам еще больше азарта. Итог 
матча - 5:1 в пользу сборной Са-
рапула. Самыми результативными 
игроками нашей сборной стали 
Андрей Мартынцев (на его счету 
три мяча в ворота соперников) и 
Андрей Прилуцкий, занесший в 
копилку команды два очка.

Судя по эмоциям болельщи-
ков и игроков, новая игра может 

стать очень популярной в нашем 
городе, тем более что для игры 
и нужны-то всего только ровная 
снежная площадка, клюшки, ва-
ленки и хорошее настроение.

В этот зимний день на Набе-
режной Камы было тепло. Тепло 
от искренних улыбок, хорошего 
настроения и вкусных пельменей.

- Весело и интересно, - так отзы-
вались о празднике «Пельмень-
фест» все, кто на нем побывал.

С. Ульянова, 
В. Карманов (фото).
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Алексей Малюк: 

Мы должны сделать такой Сарапул,  
из которого не захочется уезжать 
У него три высших образования. Первое - медицинское. Но вот уже почти 20 лет он успешно «лечит» предприятия, а не людей.  Как ему это удается 
и что его держит в Сарапуле? Об этом и не только наш разговор с Алексеем Малюком, генеральным директором «Удмуртской хлебной компании»,  
депутатом Госсовета Удмуртии 

- Алексей Михайлович, как так полу-
чилось, что сначала Вы окончили мед-
институт, а потом вдруг решили полу-
чить юридическое и экономическое 
образование? 

- Врачом видел меня отец. В его семье 
были медики, сам он, когда я оканчивал 
школу, возглавлял в Сарапуле предпри-
ятие, которое обеспечивало больницы го-
рода транспортом. Тема медицины была 
ему близка, и я последовал родительскому 
совету. Во время учебы два года подраба-
тывал сначала фельдшером на  «скорой по-
мощи», а в интернатуре работал терапев-
том в МСЧ-4 г. Ижевска. 

Но уже тогда я понимал, что медицина – 
не мое призвание. Поэтому во время уче-
бы в мединституте я поступил на заочное 
отделение юрфака УдГУ, а позже в этом же 
вузе получил еще одну специальность - 
«Государственное и муниципальное управ-
ление». 

- В итоге теперь Вы «оздоравливаете» 
предприятия, а не людей. 

- Хорошо подмечено. Есть руководители, 
которые бегут от трудностей, считают, что 
если дела пошли плохо, предприятие луч-

ше продать, пусть и за копейки. А есть та-
кие, которые, увидев, что компанию нужно 
спасать, ее покупают. Я отношусь к их числу. 

Трудности закаляют, помогают мне и 
моей команде расти профессионально. Ко-
нечно, было страшно, когда я, например, 
принимал решение о покупке предпри-
ятий, находящихся на грани банкротства. 
Но так было только первые два раза: в 2009 
году, когда мы выкупили сарапульскую тор-
говую сеть «БМК», и в 2012 году, когда при-
обрели «Удмуртскую хлебную компанию». 

В 2014 году, когда покупали кондитер-
скую фабрику, страха уже не было. Процесс 
вывода компаний из кризиса был налажен, 
пришло понимание, что  нужно делать, как 
выстраивать работу, чтобы все успевать. 

- В случае с кондитерской фабрикой 
на Вас, как мне кажется, лежала двой-
ная ответственность: ведь сарапуль-
ские конфеты - бренд федерального 
масштаба. 

- Действительно, я не имел права на 
ошибку. Многие меня не поняли, спраши-
вали, зачем я взял предприятие, продукция 
которого вышла из доверия покупателей. 
Как известно, потерять репутацию легко, 
вернуть - гораздо сложнее. Но нам это уда-
лось. Меня до сих пор сарапульцы благода-
рят за конфеты «Птичье молоко», которые 
мы из-за упущения прежних владельцев 
фабрики сейчас выпускаем под брендом 
«Сказочная птичка-красавка». 

За три года объемы производства на пред-
приятии увеличились практически в два 
раза. Благодаря поддержке Главы Удмуртии 
Александра Бречалова продукция Сарапуль-
ской кондитерской фабрики стала узнавае-
мой на российском рынке. Более того, Алек-
сандр Владимирович помогает нам выйти 
на международные рынки. Нашу продукцию 
знают теперь уже и в Китае. 

«Многие бизнес-решения  
принимаю на бегу»

- В чем секрет, как Вам удается подни-
мать предприятия с колен? 

- Я из тех руководителей, которые по 
жизни устанавливают высокие планки не 
только для себя, но и для окружающих. Мне 
до всего есть дело. И если что-то на пред-
приятии не так, я это сразу замечаю. К при-

меру, завтракаю и вижу, что мака в булочке 
маловато. Сразу же отправляю фотографию 
булочки директору хлебозавода и прошу 
разобраться. 

Даже находясь на отдыхе, я думаю о ра-
боте, о том, как увиденное в других городах 
или странах можно применить на наших 
предприятиях. Закидываю своих сотрудни-
ков  фотографиями и заданиями, которые к 
моему возвращению нужно отработать. Так 
что коллеги не ощущают моего отсутствия. 
Возможно, со мной непросто. Но именно 
такое дотошное отношение к делу  позво-
ляет быть впереди. 

- Как-то все гладко выходит. Неужели 
Вы никогда не ошибались? 

- Ошибаются все. К примеру, я не раз оши-
бался в людях. Но, если говорить о бизнесе, 
об инвестициях, ни о чем не жалею. Все ра-
ботает. Нужно уметь правильно относиться 
к своим просчетам, воспринимать их не как 
поражения, а как урок.  

- Вы один, предприятий – несколько. 
Как все успеваете? 

- Главное - порядок в голове, нужно там 
все четко разложить по полочкам и вну-
тренне быть готовым к информационным 
потокам. Ну, а если в голове хаос, значит, 
будешь опаздывать и ничего не успевать.  

- Вы же еще и на спорт время нахо-
дите? 

- Да, я занимаюсь три-четыре раза в не-
делю. Зимой катаюсь на лыжах, летом – на 
велосипеде или бегаю. Спорт помогает 
отвлечься от проблем. В голове образует-
ся поток мыслей и идей. Не раз во время 
долгого монотонного бега я принимал биз-
нес-решения. Я же, если бегу, то не меньше 
10 километров, если еду на велосипеде, то 
километров 30 - 40, а на лыжах моя опти-
мальная дистанция 20 километров. Люблю, 
чтобы число было круглым. 

«Разное время - разные 
запросы»

- Алексей Михайлович, с Сарапулом 
связана вся Ваша жизнь. Если заглянуть 
в прошлое, что вспоминается в первую 
очередь? 

- Сарапул переживал разные времена, 
которые во многом зависели от ситуации 
в стране. В 1990-е годы три наших обо-

ронных предприятия, в которых работает 
большинство горожан, практически вста-
ли.  Были проблемы с невыплатой зарпла-
ты, пенсий, отоплением, горячей водой… 

Но все это уже в прошлом. Сегодня са-
рапульцам нужна  уже не горячая вода в 
квартирах (этот вопрос давно решен), а 
благоустроенные дворы, красивый город. 
Разное время – разные запросы у людей, в 
соответствии с которыми нам, жителям Са-
рапула, и нужно работать. И мы это делаем. 

Туризм и статус территории опережаю-
щего социально-экономического развития 
- это мощный драйвер, который заставляет 
нас, предпринимателей, думать не только о 
своих предприятиях, а гораздо масштабнее 
- о городе в целом, о том, как продукция, 
которую мы  выпускаем, может работать на 
имидж Сарапула. К примеру, мы открыли 
кофейню «Сластена». Если бы не развитие 
туристического кластера, вряд ли бы мы 
это сделали. 

- Один из запросов последнего вре-
мени – необходимость восстановления 
старинных полуразрушенных домов в 
центре города. Поддержите ли Вы эту 
работу? 

- В городе создан Башенинский фонд, 
цель которого –  восстановление историче-
ских  зданий. Буду принимать в этой работе 
активное участие вместе со всеми горожа-
нами. Более того, попрошу коллег, родных, 
близких и друзей поддержать это благое 
дело. Следующим поколениям мы должны 
оставить после себя такой Сарапул, из ко-
торого никуда не захочется уезжать. 

- Что Вас самого держит в Сарапуле? 
- Меня вполне устраивает жизнь в Сара-

пуле, здесь все рядом, и до Ижевска всего 
60 км. К тому же в Госсовете Удмуртии я 
совместно с Алексеем Михайловичем Пра-
соловым представляю интересы жителей 
родного города. 

Сарапул сейчас находится в той ситу-
ации, в которой не находился никогда. У 
города есть авторитет, доверие и главное  
- большой потенциал.  Мы лишь в начале 
успешного пути.  У нас есть все для того, 
чтобы совершить мощный рывок вперед. И 
в такой момент я не имею никакого мораль-
ного права уезжать из Сарапула. Личным 
примером показываю, что в нашем городе  
можно жить и работать.  

Е. Светлова.

Жители города сказали свое слово
Приоритеты по благоустройству общественных пространств расставлены

9 февраля завершилось голо-
сование по отбору общественных 
пространств, благоустройство 
которых будет проводиться в 
первоочередном порядке.

В течение трех недель каждый 
житель г. Сарапула мог высказать 
свое мнение в поддержку тех 
городских общественных про-
странств, которые он считает 
нужным благоустроить в ближай-
шие четыре года. И если в пер-
вую неделю голосование шло не 
слишком активно, то в последую-
щие две первоначальная неторо-
пливость была компенсирована с 
лихвой. Даже в последние мину-
ты перед выемкой  бюллетеней 
из ящиков во всех семи точках, 
где проходило голосование, были 
люди, которые хотели успеть 
сказать свое слово. Наибольшую 
активность при голосовании 
проявили жители микрорайонов 
«Южный» и «Элеконд».

Более 6000 горожан приня-
ли участие в голосовании по 
выбору общественных про-
странств, благоустройство 
которых будет проводиться 
в первоочередном порядке. 

Мало сказать, что это самый 
высокий показатель граж-
данской активности среди го-
родов республики, где прово-
дилось голосование в рамках 
президентской программы 
«Формирование комфортной 
городской среды». Это – 40 
процентов от всех предло-
жений, собранных в ходе го-
лосования по всей Удмуртии. 
Можно сказать, что никто 
больше сарапульцев не заин-
тересован в благоустройстве 
родного города.

Подчеркнем, что горожане не 
только высказывались за тот или 
иной из девяти объектов, пред-
ложенных для отбора, но и пред-
лагали к благоустройству «свои» 
объекты, благоустроить которые 
они хотели бы в первоочеред-
ном порядке. Многие при этом 
аргументировали свой выбор. А 
были и такие горожане, которые 
использовали голосование как 
возможность высказать свое мне-
ние по благоустройству города в 
целом. Как заверили в Управле-
нии ЖКХ Администрации г. Сара-
пула, ни одна записка и просьба 

не останется без внимания.
Сейчас ведется подсчет бюл-

летеней. Сегодня на заседании 
Общественной комиссии будут 
названы объекты, набравшие 
наибольшее число голосов. На 
эти объекты будут разработаны 
дизайн-проекты, которые вновь 
будут вынесены на обсуждение, 
в ходе которого граждане могут 
высказать свои предложения по 
наполнению территорий.

18 марта, в день выборов Пре-
зидента Российской Федерации, 
состоится рейтинговое голосо-
вание. Итоги этого голосования 
окончательно определят рейтинг 
общественных территорий, то 
есть очередность их благоустрой-
ства. 

Андрей Грахов, начальник 
Управления ЖКХ Администрации 
г. Сарапула:

- Мы выражаем благодарность 
всем неравнодушным жителям го-
рода, принявшим участие в голо-
совании по отбору общественных 
территорий для первоочередно-
го благоустройства в рамках пре-
зидентской программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды». И приглашаем всех столь 

же активно принять участие в об-
щественных обсуждениях по на-
полнению дизайн-проектов тер-
риторий, набравших наибольшее 
число голосов, и окончательном 

рейтинговом голосовании 18 мар-
та, в день выборов Президента 
Российской Федерации.

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

Высказать свое мнение по общественным пространствам и их наполнении  
сарапульцы могли не только в установленных местах, но и при помощи 
волонтеров, которые проводили анкетирование во время всех общегород-
ских мероприятий
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Где же все-таки располагалась  
сарапульская крепость?

Решение этого вопро-
са можно было бы вновь 

оставить открытым, если бы не 
один документ, который был со-
ставлен комиссаром Василием 
Мироновым в бытность Сара-
пульским управителем капита-
на Афанасия Воеводы Царского. 
Он так же, как и документ Ни-
киты Алферовича Кудрявцева, 
описывает сарапульскую кре-
пость, но более подробно указы-
вает место ее расположения.

Чтобы не было какой-нибудь 
неправильной трактовки, при-
вожу выписку из документа, 
описывающего сарапульскую 
крепость: 

«Описание Сарапула, состав-
ленное в 1764 году.

«В показанном селе Сарапу-
ле, которое состоит на берегу 
Камы реки нагорной стороне.

Город деревянный, рубленной 
в клетки, в нем четверо ворот: 
1 - на площади к Каме реке;  
2 - Покровские; 3 - по Казанской 
дороге; 4 - к речке Юрманке; 
5-ое калитка с косогору к Каме 
реке (исходя только уже из этой 
части документа, не остается 
никаких сомнений, что сара-
пульская крепость находилась 
на месте административного 
центра современного Сарапула).

Мерою вокруг города три-
ста девяносто семь сажен 
трехаршинных и оная горо-
довая стена и ворота весьма 
ветхие, сгнили и во всех ме-
стах развалились». 

Если сравнить с описани-
ем, составленным в 1704 году 
казанским воеводой Никитой 
Алферовичем Кудрявцевым: 
«Сарапул. Городок деревяной 
рубленой двоестенной. А по 
мере в круг 379 сажень, в вы-
шину две сажени с аршином. 
На нем десять башен, в том 
числе пять башен проезжие». 

И в том, и другом документе 
много общего - это пять выхо-
дов из крепости, да и периметр 
крепости практически одина-
ковый. Что же касается разни-
цы в 18 саженей, то только в до-
кументе 1764 года указано, что 
сажень 3-аршинная. 

Начало в № 28-32 от 08.02.2018 г.

Аршин - старинная русская мера длины, равная, в современном 
исчислении 0,7112 м. Возможно, первоначально аршин обозначал 
длину человеческого шага (порядка 70 сантиметров при ходьбе по 
равнине в среднем темпе) и являлся базовой величиной для других 
крупных мер определения длины, расстояний (сажень, верста). 
Корень «ар» в слове «аршин» в древнерусском языке (и в других, 
соседних) означает «земля», «поверхность земли» и указывает 
на то, что эта мера могла применяться при определении длины 
пройденного пешком пути. Было и другое название этой меры – 
ШАГ. Практически счет мог производиться парами шагов взрос-
лого человека («малыми саженями»: раз-два – один, раз-два – два...) 
или тройками («казенными саженями»: раз-два-три – один, раз-
два-три – два ...), а при измерении шагами небольших расстояний 
применялся пошаговый счет. В дальнейшем стали так же при-
менять под этим названием равную величину – длину руки. 

Так что 18 саженей, исходя из 
того, что «по данным истори-
ков и архитекторов, саженей 
было более 10, и они имели свои 
названия, были несоизмеримы 
и не кратны одна другой», по-
грешность вполне допустимая 
для написания в различных до-
кументах.

Сажень - одна из наиболее распространенных на Руси мер длины. 
Наименование ее происходит от глагола «сягать» («досягать») 
- на сколько можно было дотянуться рукой. Для определения 
значения древнерусской сажени большую роль сыграла находка 
камня, на котором была высечена славянскими буквами надпись:  
«В лето 6576 (1068 года) индикта 6 дня, Глеб князь мерил ... 10 000 и 
4000 сажен». Из сравнения этого результата с измерениями то-
пографов получено значение сажени - 151,4 см. С этим значением 
совпали результаты измерений храмов и значение русских на-
родных мер. Существовали саженные мерные веревки и деревян-
ные «складени», имевшие применение при измерении расстояний 
и в строительстве. «Маховая сажень» - 1,76 м - расстояние между 
концами пальцев широко расставленных рук взрослого мужчины. 
«Косая сажень» - 2,48 м, самая длинная - расстояние от носка ле-
вой ноги до конца среднего пальца поднятой вверх правой руки. 
Были также «Городовая сажень» - 284,8 см, «великая» - 244,0 см, 
«греческая» - 230,4 см, «казенная - 217,6 см, «царская» - 197,4 см, 
«церковная» - 186,4 см, «народная» - 176,0 см, «кладочная» - 159,7 см, 
 «простая» - 150,8 см, «малая» - 142,4 см, а еще были «дворовая», 
«мостовая».

«Внутри оного города церкви:
1 - Соборная Вознесения 

Господня, деревянная пяти 
главная, под нею кладовые 
анбары, в которых исплат в 
церковныя доход содержится 
казенная соль (это первое опи-
сание Вознесенского собора и 
колокольни при нем, исходя из 

которого, сравнивая с церквями 
постройки того времени, можно 
предположить, как выглядел 
этот храм до пожара, полно-
стью его разрушившего); 

2 - при оной же соборной Ка-
занской Пресвятые Богороди-
цы деревянная зимняя с печью 
ветхая.

При оных двух церквях ко-
локольня деревянная рублен-
ная в восмери.

3 - Церковь приходская во 
имя Леонтия Ростовского чу-
дотворца, деревянная новая 
(видимо, построенная около 
1760 года).

4 - Покрова Пресвятой Бого-
родицы, деревянная, зимняя с 
печью.

При оной церкви колокольня 
деревянная рубленная в восме-
ри».

Дальше следуют описания, 
позволяющие сделать некото-
рые уточнения в расположении 
крепости:

«Подле Вознесенской собор-
ной церкви на север управи-
тельский двор, под ним земли 
длиннику от улиц что меж 
церковью и двором от ворот 
до городовой стены двадцать 
девять, в другом конце, что 
на восток, - тридцать во-
семь, поперешнику - двад-
цать шесть сажен с полови-

ною трех аршинных.
В оном управительском 

дворе хоромного деревянного 
строения в одной связи трех 
светлиц, сени, чулан, в свят-
лицах 11 косяще тож окон с 
окончинами стеклянными.

Три печи израссовые вокруг 
тех светлиц галдареи (гале-
реи).

Внизу тех светлиц людская 
изба, в ней печь кирпичная; 
наверху тех светлиц чердак 
рублен из брусья, покрытого 
тесом. У ворот для людей рас-
сыльщиков и караульных изба 
о двужилах; во дворе анбар с 
перерубом, две конюшни, два 

погреба: первый - зимней, вто-
рой - летней для льду; кухня 
ветхая, баня подле ее, неболь-
шая светличка между ими, 
сени в одной связи, округ дво-
ра огорожено забором новым 
еловым, ворота створчатые 
и подле их калитка накрыта 
тесом под гвоздь.

По обе стороны двора упра-
вительских - два овощных ого-
рода: первый - с востоку от го-

родской стены мерою в длину 
от приказной управительских 
дел избы до городской стены, 
что к речке Юрманке 30 сажен 
поперек от управительского 
двора до городовой же стены, 
которая от Камы реки 13 са-
жен, в оном огороде в земле по-
греб с крышкою на столбах по-
крыт драньем и лубьем, в нем 
в двух бочонках пороху негод-
ного 9 пуд 20 фунтов, весь сле-
жался и к стрельбе негож».

Прямо скажем, интересный 
подход у воеводы к содержа-
нию крепости – стены раз-
валиваются, порох негоден к 
стрельбе, зато огород занимает 
большую площадь внутри кре-
пости. Складывается впечатле-
ние, что именно для него-то и 
строили крепость, а надобности 
в крепости и порохе не было. 

Далее в документе есть еще 
одно интересное место, заслу-
живающее внимания: «Второй 

огород - с западной стороны, 
мерою в длину от улицы до 
городовой стены к речке Юр-
манке 24 сажени, поперек от 
управительского двора до дво-
ра крестьянина Петра Бал-
тина 14 сажен вокруг оных дву 
огородов обнесено в столбы 
заплотом (деревянная сплош-
ная ограда из досок или бревен) 
еловым новым лесом». 

Эта часть документа инте-
ресна тем, что здесь упомянут 
не только двор управителя, но 
и двор Петра Балтина. В обы-
вательской книге 1787 года он 
уже не значится, но есть записи 
о его сыновьях:

«1787 г. Балтин Андрей Пе-
тров сын, старожил, 48 лет. 
Имеет дом, построенной са-
мим, состоящей в переулке, 
от Вознесенского собора над 
речкою Юрманкою, в 4 квар-
тале, номер 417. Живет он в 
городе и в своем доме. 

Балтин Козьма Петров сын, 
старожил, 40 лет. Дом имеет 
построеной самим, состоя-
щей в переулке от собора, над 
речкою Юрманкою, в 4 квар-
тале, номер 418. Живет он в 
городе и в том доме». 

Здесь же неподалеку, видимо 

на месте двора управителя, рас-
полагался и двор городничего: 

«Касиновской Иван Иванов 
сын, секунд-майор, города Са-
рапула городничей, 55 лет. 
Имеет дом, построенной са-
мим, состоящей по левую сто-
рону соборной Вознесенской 
каменной церкви, в 4 квартале, 
номер 423. Живет в том доме».

Обывательская книга 1796 
года дает уже новую нумера-
цию сарапульских домов:

«1796 г. Балтин Андрей Пе-
тров сын, старожил, 57 лет. 
Имеет дом, построенной са-
мим, состоящей в переулке, 
от Вознесенского собора над 
речкою Юрманкою, в 4 квар-
тале, под номером 9. Живет 
он в городе. А недалеко от его 
двора расположился уже но-
вый городничий: 

Дуров Андрей Васильев сын. 
Городничий, коллежский асес-
сор. Дом имеет деревянной, 

купленной у сарапульских 
купцов Федота Мощевитина 
с товарищи подле Вознесен-
ского собора и при нем сад в 4 
квартале, под номером 13».

Все эти материалы не остав-
ляют сомнений и точно служат 
указанием места расположе-
ния сарапульской деревянной 
крепости. 

Но документ этим не закан-
чивается, далее идет описание 
воинского припаса, находяще-
гося в весьма плачевном состо-
янии:

«Подле управительского дво-
ра анбар деревянной, в нем ар-
тиллерийских и протчих при-
пасов. Ядер чугунных четырех 
фунтовых - 85, двуфунтовых 
- 37. Пищаль затинная (свое 
название получила от древне-
русского слова «тын» - ограда, 
укрепление; предназначалось 
это оружие для обороны крепо-
стей, позднее его стали называть 
крепостным ружьем) железная 
весом 11 фунтов, длины от за-
палу 2 аршина 3 вершка. Фузеи 
(дульнозарядное гладкостволь-
ное ружье с кремниевым зам-
ком) негодных -  ложи изломаны 
- 31. Свинцу свиля целая весу 9 
пуд. Свинцу один пуд пять фун-
тов. Дроби железной один пуд 
25 фунтов. Фителя негодного 
гнилова три пуда.

Кремния семдесят. Знамен 
кумачных с холстом, ветхих 
изодранных – десять. Значков 
крашенных с холстом ветхих 
- три, в том числе с копья-
ми - два. Три пушки чугунные 
без станков: 1 - четырехфун-
товая весу 31 пуд длины от 
запале два аршина полтора 
вершка, 2 - четырехфунтовая 
весу 31 пуд длины от запале 
два аршина шесть вершков,  
3 - двухфунтовая весу 31 пуд 
длины от запале два аршина 
три вершка с половиною».

Судя по описанному наряду, 
гарнизон крепости в лучшие 
годы состоять должен был, по 
меньшей мере, из 100 человек, 
но, видимо, был минимально 
сокращен, а из-за нерадивости 
воеводы все пришло в упадок. 

Закончим, однако, знаком-
ство с документом перечнем 
административных построек, 
также находящихся на терри-
тории крепости: 

«Подле управительского 
двора к Каме реке приказ-
ная управительских дел изба, 
связь в ней судейская с приказ-
ными служителями, светлица 
при ней, для поклажи сборной 
денежной казны - камора с 
чуланом, против оных мир-
ская волостная земская изба, 
при оной избе для содержания 
колодников и для временной 
рекрутской отдачи изба ж, 
между оной и приказною изба-
ми сени мерою окосвязи в дли-
ну от улиц до огорода 8 сажен 
с половиною поперег 5 сажен с 
половиною трех аршинным, 
оная связь крыта тесом под 
гвоздь».

Что-то мне подсказывает, что 
после такой проверки управи-
тель - капитан Афанасий не-
долго занимал свою должность. 

Мне кажется, если проявить 
немного фантазии, то на основе 
приведенного документа удаст-
ся создать макет сарапульского 
замка. 

А. Потапов,  
г. Санкт-Петербург.

Так могла выглядеть Сарапульская пятиглавая церковь (Сарапульский 
Вознесенский собор) и деревянная, рубленная в восмери, колокольня
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Делаю торты 35 лет,
но сладкое люблю
по-прежнему
Вот уже 35 лет Людмила Костылева дарит радость жителям
Удмуртии и других регионов. Редкий праздник обходится
без ее творений. Людмила Геннадьевна -
кондитер Сарапульского хлебокомбината

Кондитерский цех на хлебокомбинате найти легко – нужно про-
сто следовать на сладкий запах ванили. Но пускают нас в него толь-
ко после того, как мы с фотографом надеваем халаты, шапочки и
бахилы. В цехе чисто, как в операционной. Проходим и видим те-
лежки с бисквитами, слойками, всевозможными пирожными, гото-
выми тортами, а еще много-много белкового крема! Словом, настоя-
щее испытание для тех, кто к сладкому неравнодушен.

 - Вам за столько лет работы сладкое наверняка надоело? – инте-
ресуюсь у Людмилы Костылевой, ожидая услышать утвердитель-
ный ответ.

-  Нет, я очень люблю сладкое. Так что с работой мне повезло, -
смеется кондитер. - Кстати, торт «Лебединая верность», который
сейчас оформляю, мой любимый. Он простой, но очень вкусный.

«СОЗДАЕМ НАСТРОЕНИЕ»
Учась в школе, Людмила Костылева хотела стать продавцом или

товароведом. После восьмого класса даже поехала с мамой в Ижевск
подавать документы в торговый техникум. Но там набор уже был
окончен.

- Тогда мы с мамой  перешли улицу и наткнулись на училище
№ 25 - сейчас это техникум индустрии питания. Там документы
еще принимали. Так я стала кондитером.

Наша героиня вспоминает, как начинала работать на хлебокомби-
нате.

- Чтобы досконально освоить все этапы производства, мы, моло-
дые работники, каждую операцию учились выполнять целый ме-
сяц. Например, в этом месяце ты взбиваешь белки, а в следующем
– раскатываешь тесто или готовишь сироп. Причем раньше мы все
делали вручную. Заварочных котлов и прочего оборудования у
нас не было. Хотя и сейчас производство тортов не автоматизиро-
вано на сто процентов. Это невозможно, да и не нужно, я считаю.
Все же мы делаем не детали машин, а создаем, прежде всего, на-
строение.

Уже много лет оформление заказных тортов на предприятии до-
веряют именно Людмиле Костылевой. Она признается, что раньше
выполнять индивидуальные заказы было гораздо проще: надела-
ешь розочек, и все довольны.

- А сейчас сарапульцы найдут в интернете какой-нибудь чудо-
торт и просят: «Хотим такой же». Я сначала, конечно, поохаю не-
много: мол, как же такое можно сделать? Но, как говорится, глаза
боятся – руки делают.

Детям заказывают мультяшных героев, на юбилей рыбака как-то
лепила фигурку человека с удочкой.  Часто просят сделать торт в
виде собственного дома с дорожками, фонтанчиками и деревьями, а
однажды мы делали торт в виде Резиденции Главы Удмуртии.

Оформление тортов меняется и лишь одно остается неизменным
– ингредиенты. Как и много лет назад, мы используем только нату-
ральные продукты. Поэтому и хранятся наши торты не больше пяти
суток.

 САМЫЙ БОЛЬШОЙ ТОРТ
Работа кондитера только на первый взгляд кажется простой. На

самом деле это не так. Кондитер должен обладать огромным терпе-
нием. На оформление одного заказного торта у Людмилы Геннадь-
евны в среднем уходит четыре-пять часов. А если торт нестандар-
тный? Бывают и такие.

- Самый большой торт, который я оформляла, весил 26 килограм-
мов! Делали мы и 18-килограммовые торты. Ну, а торт весом четы-
ре-пять килограммов - обычное дело…

Как правило, я не вижу наших покупателей, не знаю, как они
реагируют, когда видят, пробуют наши торты. Но когда кто-то из
заказчиков просит наших работников передать «спасибо» кондите-
рам, на душе становится тепло. Это самые приятные моменты в на-
шей работе.

Напоследок спрашиваю мою собеседницу, что держит ее столько
лет на Сарапульском хлебокомбинате.

- Во-первых, мне нравится моя работа. Во-вторых, у нас дружный
коллектив. Если будет нужно, мне помогут и девчонки из цеха, и
руководство предприятия. Однажды уже обращалась за помощью к
Алексею Михайловичу Малюку. Он меня выслушал и помог. Как
после этого я могу куда-то уйти? Это было бы предательством с
моей стороны. Нет, из любимой семьи не уходят.

Р. Иванов.

Опыт достоин распространения
Вместе с Председателем Госсовета Удмуртии Алексеем Прасоловым ветераны ИК-5  подвели

итоги работы за два прошедших года

Перед началом отчетно-вы-
борного собрания Председатель
Госсовета республики Алексей
Прасолов встретился с предсе-
дателем Совета ветеранской
организации Геннадием Моги-
левским. В ходе беседы обсуж-
дались пути решения соци-
альных вопросов ветеранов и их
семей, участия УФСИН респуб-
лики в содействии диспансери-
зации ветеранов, предоставле-
нию санаторных путевок и роли
руководства учреждения в со-
здании условий для активного
участия пенсионеров и ветера-
нов в общественной жизни пред-
приятия. Но и другая сторона

жизни ветеранской организации
интересовала депутата Госсове-
та республики по Северному из-
бирательному округу, в котором
располагается ИК-5: какое со-
действие руководству учрежде-
ния оказывают ветераны в вос-
питании и обучении молодых со-
трудников, насколько активно
они участвуют в патриотиче-
ском воспитании подрастающе-
го поколения?

И в этом плане ветеранской

От юнги до капитана
В преддверии Дня защитника Отечества в Дет-

ском морском центре «Норд» в рамках реализации
подпроекта «Тактические учения «От юнги до ка-
питана» состоялись соревнования «Морская мозаи-
ка» среди общеобразовательных школ города.

Каждой команде предстояло пройти три станции:
«историческая», «спортивная» и «морская». Успеш-
но справиться с заданиями ученикам помогали их
папы, дедушки и старшие братья. В ходе выполне-
ния заданий ребята ответили на 28 вопросов, каса-
ющихся  морских и исторических терминов. Учас-
тникам также предстояло завязать морские узлы,
продемонстрировать знания по устройству шлюп-
ки, умения по разборке-сборке автомата Калашни-
кова. Сила и выносливость им пригодились при вы-
полнении спортивных заданий.

Не осталась без дела и  женская половина коман-
ды  участников: мамы активно выступили в груп-
пах поддержки. По результатам соревнований  пер-

Время и память
Февраль в Центральной городской библиотеке им. Н. К. Крупской традиционно посвящен
патриотическому воспитанию

Игра «Время и память», состо-
явшаяся 3 февраля, была посвя-
щена знаменательным победным
датам Великой Отечественной
войны – 75-летию Сталинград-
ской и Курской битв, прорыву
блокады Ленинграда.

Участниками батл-игры стали
студенты первого курса Сара-
пульского педагогического кол-
леджа.

Чтобы молодые люди могли
воочию представить себе собы-

тия тех страшных по накалу и
трагизму дней, им были показа-
ны отрывки из документальных
фильмов «Сталинградская бит-
ва - хроника Великой Победы»,
«Блокада», «Великая война. Кур-
ская дуга», также они познако-
мились с материалами книжных
выставок «Непокоренный Ле-
нинград», «Станет славой веков
Сталинград».

Участники игры, разделив-
шись на две команды, должны

были на тематических «станци-
ях» выполнить непростые зада-
ния в форме викторин, тестов,
кроссвордов. Правильно ответив
на вопросы, студенты смогли
составить высказывание Г. К.
Жукова.

Такая форма изучения отече-
ственной истории интересна, со-
держательна и очень информа-
тивна,  - считают организаторы
и участники мероприятия.

В. Данилова.

вой стала команда школы № 5, второй - школы
№ 2, третьей - команда школы № 7.

 М. Зименкова.

организации ИК-5 под руковод-
ством Геннадия Могилевского
есть о чем рассказать и поде-
литься опытом с другими орга-
низациями. В третий раз подряд
руководство УФСИН России по
Удмуртии признало организа-
цию ветеранов ФКУ ИК-5 луч-
шей на региональном уровне.
Ветераны активно участвуют в
мероприятиях городского уров-
ня, встречаются со школьника-
ми, студентами, воспитанника-
ми детских клубов.

Председатель Госсовета УР
Алексей Прасолов дал высо-
кую оценку работе ветеранской
организации ИК-5, отметив, что

накопленный опыт, систему ра-
боты по патриотическому вос-
питанию молодежи надо рас-
пространять среди  всех вете-
ранских организаций Удмур-
тии, и совместно с республикан-
ским Советом ветеранов они по-
думают, как сделать это более
эффективно.

А затем в разговоре со всеми
членами ветеранской организа-
ции Алексей Михайлович на-
помнил, в каком состоянии на-

ходилась страна после распада
Союза ССР, какие огромные уси-
лия предпринимались и пред-
принимаются в воссоздании
промышленности, сельского хо-
зяйства, обороноспособности,
повышения жизненного уровня
населения, что делается для ве-
теранов. Много говорилось о по-
ложении дел в республике, о
предстоящих выборах, одним из
важных моментов обозначено
максимальное участие граждан
в выборах Президента, чтобы к
руководству страной пришел
настоящий лидер нации, кото-
рый умеет ставить цели и доби-
ваться их достижения.

В заключение Алексей Пра-
солов ответил на вопросы вете-
ранов, касавшиеся самых раз-
ных сторон жизни. Председа-
тель ветеранской организации
ИК-5 Геннадий Могилевский по-
благодарил  депутата Северного
избирательного округа № 19 за
помощь, которую он оказывает
ветеранам.

Т. Пушина, помощник
депутата Госсовета УР

А. М. Прасолова.
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Счастье под крышей
18 лет развития – именно так можно сказать о работе жилищно-коммунального комплекса
Сарапульского района

Жительница дома № 4 «а» по ул. Прудовой в с. Кигбаево Людми-
ла Кунева рассказывает Главе Удмуртии Александру Бречалову
об условиях в новой квартире,которую она получила по програм-
ме переселения граждан из аварийного жилья

Жилищный фонд Сара-
пульского района  со-

стоит из 4990 домов общей пло-
щадью 473 300 кв. м.

Для надежного и качествен-
ного оказания населению райо-
на коммунальной услуги по ото-
плению, начиная с 2000 года, ко-
тельные, работавшие на твердом
и жидком топливе, планово пе-
реводились на природный газ. С
2004 по 2007 годы реконструиро-
ваны муниципальные котельные
в шести муниципальных образо-
ваниях района – «Уральское»,
«Тарасовское», «Мазунинское»,
«Мостовинское», «Нечкинское»,
«Девятовское». На сегодняшний
день из 30 котельных района 29
работают на газообразном топли-
ве.  Лишь котельная в с. Октябрь-
ский из-за удаленности газорас-
пределительных сетей работает
на твердом топливе.

В 2016 году в д. Девятово реа-

лизован энергосервисный конт-
ракт по техническому перевоо-
ружению системы теплоснабже-
ния – установлены две модуль-
ные котельные.

Начиная с 2000 года, в д. Глу-
хово, д. Шевырялово, с. Сигаево,
с. Октябрьский построены новые
водопроводные сети. Капиталь-
но отремонтировано более 70 км.
существующих водопроводных
сетей. Заменено 16 водонапор-
ных башен.

На объектах теплоснабжения
заменено 18 водогрейных кот-
лов, капитально отремонтирова-
ны здания котельных, заменено
более 23 км тепловых сетей.

Также реконструированы
очистные сооружения канали-
зации в селах  Северный и Сига-
ево, там заменено технологиче-
ское оборудование.

В с. Кигбаево заменен напор-
ный трубопровод  от канализа-

ционно-насосной станции до
очистных сооружений протя-
женностью 1615 м.

В соответствии с нормами
Жилищного кодекса РФ, с 2005
года собственниками жилых по-
мещений в многоквартирных
домах приняты решения о вы-
боре способа управления много-
квартирными домами. В настоя-
щее время 94 многоквартирных
дома находятся под управлени-
ем управляющих компаний, 13
выбрали способ управления - то-
варищество собственников жи-
лья, и собственники помещений
в 37 домах выбрали непосред-
ственный способ управления
своими домами.

Капитальный ремонт много-
квартирных домов осуществ-
лялся по двум программам: с
2007 по 2012 годы при финансо-
вой поддержке Фонда содей-
ствия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства на
территории Сарапульского рай-
она капитально отремонтирова-
но 48 многоквартирных домов.

С 2015 по 2017 годы НУО
«Фонд капитального ремонта
общего имущества в многоквар-
тирных домах в УР» отремонти-
ровано 16 домов. В этом году ра-
боты продолжаются.

В соответствии с Региональ-
ной адресной программой по пе-
реселению граждан из аварий-
ного жилья,  с 2009 по 2015 годы
в Сарапульском районе было пе-
реселено 289 человек из 79 квар-
тир в 17 многоквартирных жи-
лых домах, признанных аварий-
ными и подлежащими сносу.
Общая площадь построенного по
программе жилья составила 3286
кв. м.

С целью повышения качества
и надежности уличного освеще-
ния, а также экономии бюджет-
ных средств, идущих на оплату
электрической энергии, за по-
следние три года заменено 409
светильников из 1485 на энерго-
эффективные светодиодные.
Работа по замене светильников
продолжится и в текущем году.

А. Глухов, начальник отдела
ЖКХ Сарапульского района.

О поддержке многодетных семей
19 февраля вступает в силу Постановление Правительства УР «Об утверждении Положения о по-
рядке предоставления ежемесячной денежной выплаты нуждающимся в поддержке семьям при
рождении в семье третьего и последующих детей»

Об изменениях в порядке
предоставления  ежемесячной
денежной выплаты нуждаю-
щимся в поддержке семьям при
рождении в семье третьего и
последующих детей мы говори-
ли с начальником Отдела соци-
альной защиты населения в Са-
рапульском районе Мариной
Максимовой.

? Марина Николаевна, кому
предоставляется ежеме-

сячная денежная выплата и при
каких условиях?

- Ежемесячная денежная
выплата предоставляется граж-
данам России, постоянно прожи-
вающим на территории Удмурт-
ской Республики, если средне-
душевой доход семьи не превы-
шает размер среднедушевого
денежного дохода населения в
Удмуртской Республике. На се-
годняшний день  этот размер
определен в сумме 23 578 руб-
лей 90 копеек.

? Кто имеет право на полу-
чение ежемесячной выпла-

ты на третьего и последующих
детей?

- Право на ежемесячную де-
нежную выплату имеет женщи-
на, родившая третьего ребенка,
отец третьего ребенка  в случае
смерти женщины, родившей

третьего ребенка, объявления ее
умершей или лишения ее роди-
тельских прав.

? А как определяется размер
ежемесячной денежной

выплаты?
- Ежемесячная денежная

выплата устанавливается на де-
тей, рожденных в период с 1 ян-
варя 2013 года по 31 декабря 2017
года,  в размере 5000 рублей, на
детей, рожденных после 31 де-
кабря 2017 года, - в размере ве-
личины прожиточного миниму-
ма за II квартал 2017 года, уста-
новленного для детей, что со-
ставляет 8964 рубля.

? Каковы сроки предостав-
ления ежемесячной выпла-

ты при рождении в семье тре-
тьего и последующих детей?

- Предоставление ежемесяч-
ной денежной выплаты осуще-
ствляется:

- на детей, рожденных в пери-
од с 1 января 2013 года по 31 де-
кабря 2017 года, – со дня, следу-
ющего за днем исполнения ре-
бенку полутора лет;

- на детей, рожденных после
31 декабря 2017 года, – со дня
рождения ребенка, если обраще-
ние последовало не позднее ше-
сти месяцев со дня рождения
ребенка. При обращении за пре-

доставлением ежемесячной де-
нежной выплаты по истечении
шести месяцев со дня рождения
ребенка ежемесячная денежная
выплата предоставляется со дня
подачи заявления со всеми не-
обходимыми документами.

Ежемесячная денежная вы-
плата предоставляется сроком
на один год, но не более чем по
день достижения ребенком воз-
раста трех лет.

? Куда  нужно  обратиться
за получением вышеука-

занной выплаты?
- Для получения ежемесячной

денежной выплаты гражданам
необходимо обращаться в терри-
ториальные органы социальной
защиты населения по месту жи-
тельства или в Многофункцио-
нальный центр.

? Какие документы необхо-
димы для назначения еже-

месячной денежной выплаты?
- Необходимо предоставить

паспорт гражданина РФ, свиде-
тельства о рождении всех детей,
сведения о доходах всех членов
семьи за последние 12 месяцев.

Дополнительную информа-
цию можно получить по адре-
су: с. Сигаево, ул. Лермонто-
ва, 30, каб. 38; тел.: 2-44-89,
2-46-21.

Приглашаем на Масленицу!
18 февраля в с. Сигаево пройдут праздничные
Масленичные гуляния

В программе:
12.00 - открытие Масленичного гуляния, ярмарка, детские площад-
ки;
12.30 - караоке по-сигаевски;
13.00 - конкурсная программа «У тещи зятек - любимый сынок»;
13.30 - дискотека под гармошку;
14.00 - концертная программа «Весну звали»;
15.30 - сжигание чучела Масленицы.

Во славу Отечества
В РКЦ «Спектр» с. Сигаево состоялся  районный фестиваль
военно-патриотической песни «Служу России!»

Фестиваль прошел в рамках ХХIV республиканской граждан-
ско-патриотической акции «Во славу Отечества», посвященной Дню
защитника Отечества.

В фестивале приняло участие 13 солистов и  две вокальные груп-
пы из сел  Сигаево,  Мостовое, Тарасово, Северный, Мазунино,  Ше-
вырялово, Уральское, Нечкино, деревень Девятово,  Шадрино, Ду-
лесово,  Юрино и Юриха.

Среди вокальных групп первое место присуждено ансамблю «Ра-
дуга» Уральского СКЦ (руководитель Е. Н. Юрина),  второе место у
дуэта из Юрихинского СДК Маргариты Крыловой и Татьяны Кока-
ревой.

В номинации  «Солисты»  14-17 лет победительницей стала соли-
стка Мазунинского СКЦ  Аделина Осинкина.

В номинации  «Солисты»  18-30 лет первое место присуждено Олегу
Аскерову из Девятовского СДК.

 Организаторы мероприятия отметили активность и привлечение
новых участников в конкурс, творческий рост талантливой молоде-
жи.

По решению районного жюри на заключительном этапе конкурса
военно-патриотической песни «Служу России» в г. Ижевске  Сара-
пульский район будут представлять победители  Аделина Осинки-
на и Олег Аскеров.
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Моя семья – моя радость
В Сарапульском  районе  прошел конкурс среди школьников

Конкурс проводился с целью поддержки творческой инициативы
детей, педагогов, родителей, пропаганды семейных ценностей и тра-
диций, семейного творчества, укрепления сотрудничества семьи и
школы, воспитания у учащихся чувства любви и уважения к роди-
телям, гордости за свою семью, район, республику.

На конкурс были представлены 58 работ в семи номинациях. Хо-
чется отметить активное участие в конкурсе педагогов и родителей
учащихся, которые писали стихи, помогали с рисунками, станови-
лись героями видеосюжетов и презентаций.

Работы ребят показали, что для всех участников конкурса семья
– это действительно большая радость, счастье, богатство и тради-
ции, то, что дорого, что надо беречь и хранить!

В результате жарких дискуссий жюри победителями стали:
в номинации «Рассказ» - Мария Маргасова, 10 класс, Мазунин-

ская школа;
в номинации «Презентация» - Рамиль Шакиров, 2 класс, Дуле-

совская школа;
в номинации «Видео» - Валерия Шихарева, 1 класс, Кигбаевская

школа;
в номинации «Стихи» - Анастасия Антипова, 5 класс, Девятов-

ская школа;
в номинации «Фото»  - Анна Закорко, 3 класс, начальная школа

с. Северный;
в номинации «Рисунок» - Александра Красноперова, 4 класс,

Юринская школа;
в номинация «Воспитательное мероприятие» победу одержала

учитель начальных классов школы с. Северный Ирина Владими-
ровна Сакмарова.

Поздравляем победителей и призеров конкурса, их родителей,
бабушек и дедушек, педагогов,  которые помогали своим участни-
кам и переживали за них!

С. Шадрина.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ
САРАПУЛЬСКОГО РАЙОНА!

В 2018 году проводится независимая оценка качества работ муни-
ципальных учреждений культуры Сарапульского района.

В рамках проведения независимой оценки качества вы имеете воз-
можность посетить различные мероприятия в учреждениях куль-
туры района.

22 февраля в 19.00 приглашаем на праздничную  программу «Наша
армия всех сильней» в  Мазунинский СКЦ.

Вы всегда можете оставить отзыв и дать свою независимую оцен-
ку качества работы клубно-досуговых учреждений  Сарапульского
района на официальном сайте для размещения информации о госу-
дарственных (муниципальных) учреждениях.

Чтобы оставить отзыв, пройдите по ссылке:  http://bus.gov.ru
Нам интересно ваше мнение! 

СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ
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  Администрация Сарапульского района искренне благодарит ме-
ценатов и благотворителей, поддерживающих развитие спорта в Са-
рапульском районе: генерального директора АО «Белкамнефть»
Д. В. Арсибекова, депутата Государственного Совета УР А. Г. Коро-
бейникова, депутата Совета депутатов МО «Сарапульский район»
А. В. Уланова, депутата Совета депутатов МО «Сарапульский рай-
он» Ш. Г. Акмалетдинова, депутата Совета депутатов МО «Сара-
пульский район» А. Г. Абалтусова, директора ОАО «Агроресурс»
Т. А. Лазареву, директора ООО «Артек» Р. Т. Ахматгараева, дирек-
тора магазина спортивных товаров «Спорт-сити» М. Ю. Макшакову.
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Утро с Главой Удмуртии
В понедельник Александр Бречалов провел уже привычный прямой эфир на радио «Моя Удмуртия»

Традиционно прямой эфир 
Глава Удмуртии начал с 

обзора прошедших событий. 
l На прошлой неделе в Мо-

скве прошел финал националь-
ной премии «Бизнес-успех». 
Впервые за семь лет существо-
вания конкурса победителем 
стал предприниматель из Уд-
муртской Республики Игорь 
Мельников (компания «Бокс- 
глас», в номинации «Лучший 
молодежный проект»). 
l В минувшую пятницу и 

субботу в республике с бизнес- 
миссией побывали более 40 биз-
несменов страны – члены обще-
ственной организации «Клуб 
лидеров». «Это достаточно 
крепкий средний бизнес. При-
ехали с конкретным интересом 
в самых разных областях: тек-
стильное производство, обув- 
ная промышленность, лазер-
ные технологии, телекоммуни-
кации и так далее. Некоторые 
предприниматели здесь уже 
зарегистрировали компании», - 
отметил Глава республики. 
l Александр Бречалов рас-

сказал и о решениях, которые 
были приняты по итогам рабо-
чих совещаний, в частности по 
развитию молочной отрасли 
региона: «Мы выделим допол-
нительные средства на молоч-
ную отрасль, на субсидирова-
ние производителей молока. И 
будем и дальше поддерживать 
эту сферу. Помимо денег мы ра-
ботаем над рынком сбыта и с 
переработчиками по закупоч-

ной цене. Все соответствующие 
рекомендации я дал».
l Обзор ключевых тем руко-

водитель республики закончил 
информацией с Олимпиады, на 
которой успешно начали свои 
выступления российские спорт- 
смены.  Вся республика боле-
ет за нашу сборную, особен-
но горячо - за землячек Улья-
ну Кайшеву и Алину Загито-
ву. Глава Удмуртии поздра-
вил Алину Загитову, занявшую 
второе место в командном пер-
венстве по фигурному ката-
нию: «Мы поздравляем Алину, 
ее первого тренера, родителей. 
Я уверен, что это только нача-
ло, и на такой позитивной ноте 
на индивидуальном первенстве 
Алина Загитова сможет  пока-
зать все свое мастерство и побо-
рется за пьедестал и за золото».

В прямом эфире выступил 
Председатель Правитель-

ства УР Ярослав Семенов, кото-
рый доложил о ситуации по теме 
обманутых дольщиков. «По по-
ручению Главы региона мы про- 
анализировали все объек- 
ты, по которым у нас имеют-
ся обманутые дольщики. До  
1 марта мы доложим по каждо-
му объекту, когда будут введе-
ны в эксплуатацию дома», - ска-
зал премьер. 

Отвечая на вопросы поль-
зователей соцсетей, кос-

нулись и сезонной темы по 
уборке снега. В адрес властей 
начали поступать отзывы жи-
телей республики с благодар-

ностью за «особую требова-
тельность со стороны Гла-
вы УР к руководителям му-
ниципалитетов по вопросам 
очистки от снега улиц и при-
домовых территорий». «Мы 
этой зимой учимся убирать 
снег так, как нужно, а не по 
принципу «весной растает». 
Не все получается, но самое 
главное, что у нас получает-
ся выстроить систему общес- 
твенного контроля. Мы реа- 
гируем на ваши обращения 
и на ваши сигналы. Конт- 
роль за уборкой снега про-
должается. Будем призна-
тельны вам за ваши сообще-
ния», - подчеркнул Александр 
Бречалов. 

Комментируя замечания 
жителей региона по суще-

ствующим проблемам в области 
здравоохранения, Глава респу-
блики заметил, что Минздравом 
проводится работа по отработ-
ке обращений граждан. Помимо 
этого дано поручение и. о. заме-
стителя Председателя Прави-
тельства Анастасии Муталенко  
и и. о. министра здравоохране-
ния УР Игорю Титову в бли-
жайшие две-три недели про-
вести общественные сходы с 
гражданами (в Сарапуле, Вот- 
кинске, Глазове и Можге) по во-
просам работы медицинских 
учреждений, чтобы исчерпы-
вающе ответить на все вопросы 
жителей муниципальных обра-
зований. Первая из них пройдет 
в Сарапуле.

Александр Бречалов: 

Молочное животноводство Удмуртии 
получит комплексную поддержку 
В пятницу на минувшей неделе Глава Удмуртии Александр Бречалов провел совещание по вопросам комплексной поддержки молочной отрасли. В совещании  
приняли участие руководители сельхозпредприятий, предприятий переработки, Союз производителей молока  Удмуртии, профсоюз работников АПК республики

МОЛОЧНЫМ ЧЕМПИОНАМ 
СЕГОДНЯ СЛОЖНО

Молочное животноводство в 
Удмуртии продолжает уверен-
но развиваться. В 2017 году про-
изводство молока выросло на 4,7 
процента. Были введены в строй 
62 молочные фермы. Поголовье 
увеличилось более чем на 2000 
коров. По данным Росстата на 
1 января 2018 года, наш реги-
он стал третьим в России (после 
Татарстана и Краснодарского 
края), обеспечив производство 
639,8 тысяч тонн молока.

Эффективно работает и мо-
лочная переработка Удмуртии. 
По данным исследования Цент- 
ра Изучения Молочного Рынка 
(RussianDairyResearchCenter, 
RDRC), наши перерабатыва-
ющие предприятия вошли в 
ТОП-5 России по объемам пе-
реработки молока (их доля на 
рынке - 3,6 процента от россий-
ского объема переработки).

Однако в последние месяцы 
вся российская молочная от-
расль, в том числе и молочные 
хозяйства Удмуртии, пережи-
вает нелегкие времена. На рын-
ке наблюдается снижение за-
купочных цен на сырое молоко. 
Эксперты связывают это с уве-
личением ввоза сухого молока и 
молочной продукции в Россию 
из Белоруссии. По предвари-

тельным данным, в 2017 году су-
хого молока и молочной продук-
ции было ввезено в нашу страну 
в три раза больше, чем за пре-
дыдущий год. Как результат - 
снижение закупочных цен на 
молоко в Приволжском и Цент- 
ральном федеральных округах. 
В этой ситуации руководители 
молочных хозяйств Удмуртии 
обратились за поддержкой к ре-
гиональной власти.

200 МЛН. РУБЛЕЙ  
И «СТОП-ЦЕНА» НА МОЛОКО 

На прошедшем в пятницу в 
Резиденции Главы Удмуртии 
совещании заинтересованные 
стороны обсудили весь круг 
проблем молочной отрасли.  
 - Мы провели глубокий анализ 
ситуации на молочном рынке и 
разложили все процессы про-
изводства и реализации мо-
лока - от фермы до появления 
уже готового продукта на пол-
ках в магазине, - сказал Алек-
сандр Бречалов. - Причин вола-
тильности (статистический фи-
нансовый показатель, характе-
ризующий изменчивость цены) 
молочного рынка России не-
сколько. В том числе и особен-
ности внешнеторговых отно-
шений. В этих условиях все мы 
- и власть, и наши товаропро-
изводители (сельхозорганиза-

ции и переработчики) - долж-
ны сосредоточиться на единой 
цели: сохранение и дальней-
шее развитие молочной отрас-
ли региона!

Александр Бречалов подчер-
кнул, что молочное животно-
водство – одна из перспектив-
ных точек роста для экономики 
Удмуртии и хозяйства респу-
блики, специализирующиеся 
на производстве молока, полу-
чат дополнительную поддерж-
ку. Для помощи молочной от-
расли будет предпринят целый 
комплекс мер.

Во-первых, Глава Удмур-
тии дал поручение Министер-
ству сельского хозяйства и про-
довольствия УР проанализиро-
вать бюджет отрасли и найти 
возможность перераспределе-
ния части средств для увеличе-
ния поддержки молочного жи-
вотноводства. По предваритель-
ным подсчетам, дополнительное 
финансирование на молоко со-
ставит порядка 200 млн. рублей.

Во-вторых, Александр Бре-
чалов обратился к руководите-
лям перерабатывающих ком-
паний с предложением о со-
вместной с Правительством УР 
проработке вопроса о стабили-
зации закупочных цен на сырое 
молоко. Он подчеркнул: 

- Я уверен в том, что у каждо-
го из вас есть максимальная за-
интересованность в сохранении 
объемов молока – сырья в ре-
спублике и каждый из вас сде-
лает все возможное для того, 
чтобы сохранить уровень заку-
почных цен не ниже 21-22 ру-
блей за литр молока.

Глава Удмуртии рекомендо-
вал предприятиям переработ-
ки и хозяйствам еще раз про-
анализировать весь произ-
водственный процесс и найти 
возможности для снижения из-
держек, повышения эффектив-
ности производства.

- Мы готовы дополнитель-
но поддерживать лидеров от-
расли, тех, кто идет в ногу со 

временем и обеспечивает мак-
симальную эффективность на 
всех этапах производства, вне-
дряет перспективные техноло-
гии производства и управления 
процессами. Мы будем стиму-
лировать наших сельскохозяй-
ственных товаропроизводите-
лей через конкретные резуль-
таты работы, - отметил Алек-
сандр Бречалов.

Еще одним важным направ-
лением работы для экономи-
ческого блока Правительства 
УР и институтов развития ре-
гиона станет расширение рын-
ков сбыта молочной продукции 
Удмуртии, вывод нашей про-
дукции в максимальное коли-
чество российских регионов, 
расширение присутствия на 
полках как крупных, так и не-
больших торговых сетей, ак-
тивное участие в выставочно-
ярмарочных мероприятиях по 
всей России. Работа в этом на-
правлении уже начата. Для по-
вышения статуса молочной 
продукции, сделанной в Уд-
муртии, среди потребителей 
предложено весной провести 
в Ижевске Фестиваль молока. 
Также, по инициативе пред-
принимателей, решено раз-
работать концепцию о пользе 
молока, которая будет способ-
ствовать увеличению потре-
бления молочных продуктов.

Глава Удмуртии Александр 
Бречалов поручил Председате-
лю Госсовета УР Алексею Пра-
солову проанализировать фе-
деральное и республиканское 
законодательство, влияющее 
на развитие молочной отрасли, 
и подготовить предложения по 
его совершенствованию. 

РУКОВОДИТЕЛИ ХОЗЯЙСТВ:  
«НАС УСЛЫШАЛИ» 

Участвовавшие в совеща-
нии руководители хозяйств 
так прокомментировали при-
нятые решения о поддерж-
ке молочного животноводства 
Удмуртии. 

Анатолий Хохряков, руко- 
водитель хозяйств АО «Ош-
мес» и АО «Восход» Шаркан-
ского района, депутат Госсове-
та Удмуртии:

- В двух хозяйствах, кото-
рыми я руковожу, в общей 
сложности более 3000 дойных 
коров, ежедневно мы сдаем 58 
тонн молока. Это самый высо-
кий показатель в районе. На 
сегодняшнем совещании мы 
получили уверенность в буду-
щем. Глава Удмуртии нас ус-
лышал, поддержал, он пони-
мает наши проблемы, пред-
ложил пути их решения. До-
полнительная поддержка со 
стороны Главы и Правитель-
ства УР будет, но и хозяй-
ства не должны подкачать, 
надо работать над повыше-
нием эффективности, сниже-
нием себестоимости молока. 
Важно, что Госсовету Удмур-
тии поручено подготовить за-
конодательные инициативы 
по поддержке молочной от-
расли, в том числе и по внесе-
нию изменений в федеральное 
законодательство. 

Олег Кочуров, генеральный 
директор ООО «Дружба»  
Увинского района:

- Недавно мы - руководи-
тели хозяйств - обратились в 
Правительство УР с предло-
жениями по поддержке мо-
лочного животноводства Уд-
муртии. В связи с ситуацией 
на молочном рынке просили 
о перераспределении средств 
внутри отрасли в пользу дота-
ций на молоко. Глава Удмур-
тии Александр Бречалов под-
держал наши предложения, 
а также внес несколько сво-
их предложений по поддерж-
ке молочного животновод-
ства. Надеемся на изменение 
ситуации в молочной отрасли  
к лучшему.

Пресс-служба Главы  
и Правительства УР.

В завершение прямо-
го эфира Глава регио-

на анонсировал соревнования 
Открытого Кубка Удмуртской 
Республики по лыжным гон-
кам, который стартовал Все-
российской массовой гонкой 
«Лыжня России» в минув-
шие выходные в Можге. Вто-
рой этап соревнований прой-
дет 18 февраля в Ижевске 
– лыжная гонка на призы 
ГК «АСПЭК» (на спорткомп- 
лексе им. Демидова). В мар-
те состоятся следующие эта-
пы Кубка, один из кото-
рых - Всероссийские зимние 
спортивные любительские 
игры (2-4 марта на СОЛК им.  
Г. А. Кулаковой). 

«Постараемся сделать яркий, 
красивый, запоминающийся 
праздник. Кубок Удмуртии – 
это, дорогие друзья, ваши ини-
циативы: собрать все старты по 
республике (и коммерческие, и 
профессиональные) и объеди-
нить их. В этом году мы взяли 
только коммерческие. И я бла-
годарен предпринимателям 
(Глазовской мебельной фабри-
ке, АСПЭК, Удмуртнефть), ко-
торые откликнулись. Мы сде-
лаем к финалу хороший призо-
вой фонд. А в следующем году 
мы будем их объединять с про-
фессиональными стартами», - 
сказал Александр Бречалов.

Пресс-служба Главы  
и Правительства УР.
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145 лет Сарапульскому реальному училищу
Одно из первых в России Сарапульское реальное училище в год своего 145-летия станет единственным из подобных учебных 

заведений страны, чья история по крупицам будет собрана воедино. Над этим сейчас увлеченно работают сарапульские  
архивисты и музейщики, а также добровольные помощники проекта «Память Сарапула» в Ижевске, Воткинске, Перми,  
Казани, Москве, Санкт-Петербурге. В результате их огромной исследовательской и поисковой деятельности выявлены  

практически все выпускники училища за период его существования с 1873-го по 1918-й год – это более тысячи персоналий,  
а также около двухсот преподавателей. К сожалению, биографические сведения о большинстве из них фрагментарны  

и отрывочны, а некоторые пока остаются для нас загадкой – кроме имени и фамилии, мы ничего не знаем

Барабанщиков Иван Павло-
вич, выпускник 1907 года. В 
1913 году окончил Петровскую 
сельскохозяйственную акаде-
мию. С сентября 1922 года и до 
конца 1956 года работал пре-
подавателем животноводства и 
молочного дела в Сарапульском 
сельхозтехникуме.

Валиев Султан-Мухаммед-
Ахмед Валиевич, выпускник 
1914 года. Сын крестьянина  
д. Иж-Бобья Агрызской воло-
сти. В 1920 году окончил юри-
дический факультет Казанско-
го университета. Дальнейшая 
судьба неизвестна.

Гырдымов Александр Сер-
геевич, выпускник 1905 года. 
Сын потомственного Почетно-
го гражданина. Учился в Ка-
занском университете. Прожи-
вал в г. Глазове. 2 июня 1919 го-
да приговорен к высшей мере 
наказания.

Зайцев Михаил Герасимович, 
выпускник 1882 года. Окончил 
медицинский факультет Мо-
сковского университета. В 1894-
1906 годах – врач Сарапульской 
земской больницы. 14 февра-
ля 1907 года был избран в Госу-
дарственную Думу 2-го созыва. 
Умер в 1909 году.

Изергин Павел Павлович, вы-
пускник 1907 года. Окончил 
физико-математическое отде-
ление Казанского университе-
та. Преподавал в учебных за-
ведениях г. Сарапула. В пери-
од Великой Отечественной во-
йны работал в Сарапульском 
военкомате. После войны жил в  
г. Перми. Умер в 1965 году.

Кожевин Владимир Феопем-
тович, выпускник 1880 года. 
Окончил лесное отделение Пе-
тровско-Разумовской акаде-
мии. Служил лесничим Би-
клянского лесничества Мен-
зелинского уезда Уфимской 
губернии. Состоял в перепи-
ске с Ильей Николаевичем 
Ульяновым.

Крупинский Борис Нико-
лаевич, выпускник 1913 го-
да. Окончил два курса Санкт-
Петербургского Лесного ин-
ститута. В Гражданскую во-
йну служил в армии Колчака.  
В 1920 году эмигрировал в Ки-
тай, проживал в Харбине. Ра-
ботал счетоводом на механиче-
ском заводе «Вега».

Москвин Григорий Илиодо-
рович, выпускник 1890 года. 
Окончил Казанское юнкерское 
училище. Участник русско-
японской войны, награжден бо-
евыми орденами. В 1919 году – 
полковник Донской армии. 
Фото из журнала «Разведчик» 
за 1905 год.

Пешехонов Виктор Федо-
рович, выпускник 1895 года. 
Окончил юридический факуль-
тет Московского университе-
та в 1913 году. Участник Пер-
вой мировой войны. Избирался 
гласным Сарапульской город-
ской Думы. Эмигрировал в 1923 
году. Жил в Лос-Анджелесе, 
где поставил ряд любительских 
спектаклей, исполнял неболь-
шие роли в Голливуде.

Кривцов Юрий Владимиро-
вич, выпускник 1917 года. Сын 
совладельца товарищества по 
производству обуви «Братья 
Кривцовы в Сарапуле». Канди-
дат технических наук, специ-
алист в области эксперимен-
тальной гидромеханики и ход-
кости судов. Сотрудник ЦНИИ 
им. академика Крылова. Воз-
главлял Казанский филиал ин-
ститута в эвакуации. 

Сарсадских Николай Нико-
лаевич, выпускник 1900 года. 
Окончил горное отделение Том-
ского технологического инсти-
тута. Работал в Ленинградском 
геологоразведочном тресте не-
рудных ископаемых. Во время 
Великой Отечественной войны 
был эвакуирован из блокадно-
го Ленинграда. Умер на Урале. 
Основатель династии горных 
инженеров.

Шкляев Валерий Васильевич, 
выпускник 1917 года. Сын про-
курора Сарапульского Окруж-
ного суда. Окончил медицин-
ский институт. Участник воен-
ных действий на Халхин-Голе, 
участник финской и Великой 
Отечественной войн. С 1953 по 
1956 годы заведовал кафедрой 
госпитальной хирургии Ом-
ского медицинского института. 
Умер в 1957 году.

С большим документаль-
ным богатством недав-

но вернулись из командиров-
ки в Казань начальник Управ-
ления по делам архивов Ад-
министрации г. Сарапула Н. В. 
Тощевикова и сотрудники Му-
зея истории и культуры Сред-
него Прикамья Е. А. Касимова 
и В. С. Конюхова. В Националь-
ном архиве Республики Татар-
стан, где в фонде Казанского 
учебного округа хранятся сот-
ни архивных дел Сарапульско-
го реального училища, они вы-
явили много интересного и зна-
чимого из его истории. Можно с 
уверенностью сказать, что кни-
га об училище, выпуск кото-
рой планируется осуществить 
в сентябре 2018 года, будет уни-
кальным изданием по количе-
ству опубликованных подлин-
ных документов и ранее не из-
вестных фактов. 

События, судьбы людей, дав-
но ушедшая эпоха… Прохо-
дя мимо здания по улице Га-
гарина, где сейчас располага-
ется Сарапульский педагоги-
ческий колледж, знайте, что в 
течение двадцати с лишним лет 
сюда приходил на службу дво-
юродный брат Ленина – пре-
подаватель математики и фи-
зики Владимир Залежский. 
Несколько лет здесь препода-
вал французский язык извест-
ный русский педагог, библио-
фил и гигиенист Рауль Рума. 
Из стен училища вышли про-
фессор и заведующий кафе-
дрой Ленинградского институ-
та инженеров водного транс-
порта Владимир Людвигович 
Сурвилло, профессор МВТУ 
им. Баумана Андрей Анд- 
реевич Завадский, директор 
Высшей народной школы Глав-
ного бюро эмигрантов в Харби-
не Федор Мухачев и еще сотни 
деятелей науки, производства, 
образования, культуры.

В книге о реальном учили-
ще будет приведено много доку-
ментов. Процитируем протокол 
педсовета от 28 февраля 1917 
года: «Принимая во внимание 
недостаток рабочих рук среди 
сельского населения, непомерно 
растущую дороговизну жизнен-
ных продуктов и желая исполь-
зовать труд учащихся, необхо-
димо организовать из учеников 
старших классов, доброволь-
но изъявивших свое согласие, 
сельскохозяйственные дру-
жины для уборки сена и хлеба. 
Просить Сарапульскую уезд-
ную земскую Управу, чтобы вы-
делила косилки и жатки (по од-
ной на дружину) и инструктора 
для обучения, а также помеще-
ние для ночлега в земских шко-
лах, бесплатный проезд до ме-
ста на земских лошадях. Дру-
жины должны работать в се-
мьях защитников Родины».

Обращаемся ко всем сара-
пульцам: если вы располагаете 
какими-либо сведениями о вы-
пускниках Сарапульского ре-
ального училища, сообщите об 
этом в Управление по делам ар-
хивов Администрации г. Сара-
пула (тел. 4-02-06) или в Музей 
истории и культуры Среднего 
Прикамья (тел. 4-09-59).

А сегодня мы публикуем не-
сколько фотографий выпуск-
ников училища разных лет. 
Всмотритесь в их лица – отны-
не они навечно останутся в па-
мяти Сарапула (все фотогра-
фии публикуются впервые).

Т. Пеганова, координатор 
проекта «Память Сарапула».



Воспитывая добром
Двери для своих первых воспитанников детский сад № 17 гостеприимно распахнул  
12 февраля 1973 года

Праздник валенка
11 февраля городском саду имени А. С.  Пушкина состоялся 
традиционный Праздник валенка 

Валенки у нас в почете, им замену в мороз не найдете!  - та-
кими словами открыли праздник его герои - дед Никола и баб-
ка Марфа. Они рассказали гостям о том, как ценили и любили 
валенки на Руси, о их полезных свойствах и как делают эту 
русскую обувь.  Все присутствующие могли принять участие 
в розыгрыше настоящих самокаток, которые расшила специ-
алист Детского парка Светлана Кузьминых.   Помощница Дуняша 
проводила веселые игры с валенком и раздавала победителям 
билеты на участие в лотерее.  Праздничные валенки выиграла 
Алла Васильевна Мощевитина,  которой скоро исполнится 77 
лет.  На празднике пели песни и частушки про валенки, расска-
зывали небылицы и читали стихи и даже танцевали в валенках. В 
празднике приняли участие театральный коллектив «Кекс», тан-
цевальный коллектив «Линия танца», фольклорные коллективы 
«Горенка» и «Отрада».           

Гости праздника из деревни Дулесово организовали выстав-
ку-продажу декоративных валенок и сувениров из шерсти.  Все 
желающие могли сфотографироваться в валенках Счастья и уго-
ститься горячим чаем с баранками.    А воспитанники детского 
сада № 27 стали настоящими модельерами и оформили выстав-
ку самых красивых валенок.  Также состоялись «веселые стар-
ты»: команда радиозавода выступила против команды завода 
«Элеконд». И одержала победу! Праздник закончился прохож-
дением всех гостей через врата Счастья. 

В. Карманов, фото автора.

Бархатный сезон
Новые знакомства, новые знания, новые возможности, новые 
увлечения дарит людям старшего возраста молодой клуб  
Дворца культуры радиозавода

С возрастом жизнь становится беднее на события, а пожилой возраст 
– это возраст покоя? Как бы не так! – скажут вам в ответ члены клуба для 
людей старшего возраста «Бархатный сезон», который с успехом ведет 
свою деятельность во Дворце культуры радиозавода.

Клуб еще молодой – в октябре ему исполнился только год, но он уже 
активно заявил о себе в городе. Люди, считающие, что звание «бабуш-
ка» или «дедушка» - это не приговор сидеть в четырех стенах, с удо-
вольствием участвуют в мероприятиях клуба. Они уже посетили жен-
ский Успенский монастырь в с. Перевозном, совершили автобусную 
экскурсию по Сарапулу с участием в программе «Купеческие куражи». 

Неотъемлемой частью их жизни стали мероприятия, проводимые в 
ДК радиозавода. Прошли обучение на мастер-классах по лепке из гли-
ны и фитодизайну, которые провели для них работники Дворца куль-
туры. 

А специалисты Центра спортивной медицины проводят не только 
спортивные занятия, но и обучают их правильным физическим упраж-
нениям, соответствующим возрасту.

Берем за правило!
Источники наружного противопожарного снабжения – это сохра-
нение имущества и человеческих жизней

С начала 2018 года в г. Сарапуле и Сарапульском районе произошло 
12 пожаров. 

90 процентов пожаров ликвидируется с использованием источников 
наружного противопожарного водоснабжения (пожарные гидранты, 
пожарные пирсы, незамерзающие проруби на естественных водоемах).

Однако довольно часто встречается такое, что граждане, не зная за-
конов или сознательно игнорируя их, устанавливают автомобили на 
люки пожарных гидрантов, паркуют автотранспорт во дворах жилых 
домов таким образом, что перекрывают проезд пожарных автомоби-
лей к месту пожара и  тем самым становятся виновниками чьей то ги-
бели на пожаре.

Уважаемые жители и гости г. Сарапула и Сарапульского района, не 
пренебрегайте правилами пожарной безопасности! Берегите собствен-
ные жизни и жизни своих близких!

С. Коротков, 
помощник начальника караула ПСЧ-13 ФГКУ «1 отряд ФПС по УР».

Хроника происшествий
С 5 по 11 февраля в дежурной части ММО МВД России 

«Сарапульский» зарегистрировано 483 заявления (сообщения) от 
жителей Сарапула и Сарапульского района, в том числе 17 сообщений 
о смерти граждан. 

За истекшую неделю оперуполномоченными  ОУР Отдела найден 
один гражданин, находящийся в розыске. Два криминальных трупа.

Возбуждено  21 уголовное дело, из них по пяти  делам граждане, 
совершившие преступления, установлены. Общий ущерб, причинен-
ный гражданам, составил  342 990 рублей 09  копеек. 

Уголовные дела возбуждены:
по одному факту - умышленное причинение легкого  вреда здоровью, 

неправомерное завладение автомобилем или иным транспортным 
средством без цели хищения, мошенничество в сфере компьютерной 
информации.

По два факта - мошенничество, открытое хищение чужого имущества. 
Четыре факта - угроза убийством, 10 - кража.

Л. Харисова.

ГИБДД ИНФОРМИРУЕТ

На прошлой неделе на территории Сарапула и  Сарапульского 
района сотрудниками ГИБДД выявлено 271 нарушение правил 
дорожного движения, задержано четыре водителя, управлявших 
транспортным средством в состоянии опьянения, один - подвергнут 
административному наказанию в виде административного ареста. 

Зарегистрировано 27 ДТП с материальным ущербом, одна авария с 
пострадавшим.

7 февраля в 15.40 на Лесном проспекте водитель (1995 г. р.)   на «Лада 
ХRАY», двигаясь со стороны ул. Фурманова в направлении ул. Азина, 
совершил наезд на девочку (2006 г. р.), которая шла навстречу тран-
спортным средствам по правой обочине. Пешеход получила телесные 
повреждения. По данному факту устанавливаются все причины и 
условия, способствующие ДТП. 

Т. Мерзлякова.

В эти дни дошкольное учреж-
дение с радостным и теплым  

названием «Улыбка» встречает 
свое 45-летие.

- Это был самый первый дет-
ский сад в микрорайоне «Эле-
конд», который был построен по 
типовому проекту и  рассчитан  
на 12 групп, - говорит заведующая  
дошкольным  учреждением Татья-
на Кузнецова.

- Первой заведующей была Роза 
Ивановна Соколова. Дисципли-
нированная, требовательная, она 
того же ожидала от своих коллег, 
которые уважали ее за профессио-
нализм и  организационный талант.

В 1987 году школа № 7 в качестве 
эксперимента открыла на базе 
детского сада  «нулевой» класс  для 
обучения детей с шести  лет.

С 1994-го  по 2008-й в дошколь-
ном учреждении  работали специ-
альные группы для детей, остав-
шихся без попечения родителей. 
Эти группы  размещались в одном 
из трех корпусов.

С 2008 года и по сей день в дет-
ском саду работает одиннадцать  
групп для детей дошкольного 
возраста. Обучение и воспитание 
ведется по образовательной про-
грамме «От рождения до школы», 
главная цель которой - создать 
благоприятные условия для про-
живания ребенком дошкольного 
детства и реализовать его право  
на качественное и доступное об-
разование.

В последние годы материально-
техническая база дошкольного уч-
реждения пополнилась современ-
ным оборудованием. На занятиях 
используется  компьютерная техни-
ка, мультимедийное оборудование. 
Игровым оборудованием оснащены 
музыкальный, физкультурный залы 
и групповые помещения.

- В нашем детском саду огром-
ное значение уделяется приобще-
нию детей к здоровому образу 
жизни, а также формированию 
экологических и краеведческих 

знаний. С интересом дети посе-
щают занятия и получают исто-
рические знания о быте народа 
в созданном общими усилиями 
мини-музее «Русская изба». Что-
бы научить воспитанников безо-
пасному поведению на улицах и 
дорогах города, в детском саду 
работает «Центр ПДД».

А подготовиться  к обучению в 
школе детям мы помогаем в круж-
ках «АБВГДЕйка» и «Развивай-ка», 
- отмечает Татьяна Кузнецова.

Конечно, достойных результа-
тов (а сотрудники и воспитанники  
детского сада являются актив-
ными участниками международ-
ных, всероссийских, городских 
творческих конкурсов и спортив-
ных соревнований) невозможно  
было бы достичь без ежедневной, 

кропотливой  работы команды 
единомышленников, настоящих 
профессионалов своего дела. И 
наивысшей оценкой труда педа-
гогов являются горящие востор-
гом, счастливые глаза их воспи-
танников.

- Многие наши сотрудники от-
мечены многочисленными почет-
ными грамотами, в коллективе 

трудятся два  почетных работни-
ка сферы образования России. В 
2017 году этим почетным званием 
отмечена Наталья Геннадьевна 
Святова, которая 32 года назад  по 
окончании педагогического учи-
лища пришла молодым специали-
стом в детский сад № 17. 

Молодыми специалистами 25 
лет назад пришли в детский сад 
Татьяна Викторовна Пономарева 
и  Елена Евгеньевна Ершова.

Много сотрудников всю свою 
трудовую деятельность связали с 
детским садом №17. С основания в 
нем работает Галина Вениаминов-
на Королева. Более 40 лет свои 
знания и опыт отдают дошколь-
ному учреждению  Фаина Влади-
мировна Агапитова и Валентина 
Андреевна Дубчак.

В течение 30 лет  работает в 
детском саду Ольга Геннадьевна 
Коновалова.

В садике сегодня праздник. Же-
лаю всему коллективу того, что 
обычно желают хорошим людям, 
- здоровья, счастья, добра и твор-
чества!

М. Розова, 
В. Карманов (фото).

В детском саду № 17 отмечают Широкую Масленицу

Заведующая детским садом № 17 Татьяна Кузнецова  
с воспитанниками старшей группы

Приглашаем всех, кто не хочет сдаваться годам, в наш клуб «Бархат-
ный сезон»! Кстати отметить, что клубная карта позволяет посещать ме-
роприятия ДК радиозавода с 50-процентной скидкой.

Тел. для справок 4-15-09.
Ю. Штурм. Фото В. Карманова.

Местное время 11КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
15  февраля  2018 года



12 Выборы-2018 КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
15 февраля 2018 года

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Администрации МО «Сарапульский район»

14 февраля  2018 г.                                   № 131
О внесении изменений в Постановление Администрации муниципального образования 

«Сарапульский район» от 22 января 2018 г. № 47 «Об утверждении перечня специальных 
мест для размещения печатных агитационных материалов на территории муниципального 
образования «Сарапульский район»

Рассмотрев протест Прокурора Сарапульского района от 8 февраля 2018 года № 42-2018 на 
Постановление Администрации МО «Сарапульский район» от 22 января 2018 г. № 47 и Пред-
ложения Территориальной избирательной комиссии Сарапульского района от 14 февраля  2018 
года № 62.1 «О внесении изменений в Постановление от 17 января 2018 года  № 61.2 «О внесении 
предложений по выделению и оборудованию на территории каждого избирательного участка 
Сарапульского района специальных мест для размещения кандидатами, политическими пар-
тиями, выдвинувшими зарегистрированных кандидатов,  предвыборных печатных агитацион-
ных материалов в период подготовки выборов Президента Российской Федерации»» Админи-
страция муниципального образования «Сарапульский район» ПОСТАнОвляеТ:

1. внести в Постановление Администрации муниципального образования «Сарапульский 
район» от 22 января 2017 г. №  47 «Об утверждении перечня специальных мест для размещения 
печатных агитационных материалов на территории муниципального образования «Сарапуль-
ский район»» (опубликовано: официальный сайт http://sarapulrayon.udmurt.ru, 2018, 20 января, 
№ 0520012018003, газета «Красное Прикамье», 2018, 30 января, № 20-21 (22 630) следующие из-
менения:

«Приложение  изложить в новой редакции согласно Приложению к настоящему Постанов-
лению».   

2. настоящее Постановление опубликовать на официальном сайте Сарапульского района в 
сети интернет http://sarapulrayon.udmurt.ru  и в газете «Красное Прикамье».

И. Асабин, Глава Сарапульского района.

Приложение
к Постановлению Администрации

МО «Сарапульский район»
от 14 февраля  2018 г. № 131

ПЕРЕЧЕНЬ
специальных мест для размещения кандидатами, политическими партиями, 

выдвинувшими зарегистрированных кандидатов,  предвыборных печатных агитацион-
ных материалов в период подготовки выборов Президента Российской Федерации 

на территории муниципального образования 
«Сарапульский район»

Муниципальное 
образование-поселение

Специальные места, выделяемые для размещения печатных 
агитационных материалов

Территория муници-
пального образования 
«Девятовское» (избира-
тельный участок  
№ 2706)

- Стенд в здании Девятовского сельского Дома культуры - филиала МБУК 
«ЦКС Сарапульского района» по адресу: д. Девятово, ул. Азина, 30;
- стенд по адресу: д. Девятово, ул. Советская;
- стенд в здании автогаража по адресу: д. Девятово,  ул. Советская, строение 
5 (по согласованию с собственником);
- стенд в здании сельского клуба: д. Дикуши, ул. Центральная, 27.

Территория муници-
пального образования   
«Дулесовское» (избира-
тельные участки  
№ 2704, 2705)

- Информационная доска по адресу: д. Дулесово,  ул. Советская, у домов 
№№ 14, 54«а» (по согласованию с собственником);
- информационный щит по адресу:  д. Смолино,  ул. Центральная, около дома 22;
- информационный щит по адресу:  д. Макшаки,  ул. Зеленая, около дома 14.

Территория муници-
пального образования  
«Кигбаевское»
(избирательный участок 
№ 2711)

- Доска объявлений у нижнего магазина по адресу: с. Кигбаево, ул. Совхоз-
ная, 9«а»;
- библиотека и фойе  Кигбаевского  культурного  центра - филиала МБУК 
«ЦКС Сарапульского района» по адресу: с. Кигбаево, ул. Совхозная, 68;
- стенд в здании  администрации  ООО «Русская нива» по адресу: с. Кигбае-
во, ул. Совхозная, 66 (по согласованию с собственником);
- стенд в здании администрации ООО  «Кигбаевский бекон» по адресу:   
с. Кигбаево, ул. Совхозная, 6 (по согласованию с собственником);
- помещение магазина № 46 Сарапульского райпо по адресу: с. Кигбаево,  
ул. Совхозная, 70;
- помещение кафе «Флагман» Сарапульского райпо по адресу: с. Кигбаево, 
ул. Совхозная, д. 70.

Территория муници-
пального образования
«Мазунинское»
(избирательный участок 
№ 2718)

- Стенд в помещении Мазунинского сельского дома культуры - филиала 
МБУК «ЦКС Сарапульского района» по адресу: с. Мазунино, ул. Красно-
армейская, 23;
- красный уголок  сельхозпредприятия  ООО  «Мир» отделение № 1,  с. Ма-
зунино (по согласованию с собственником);
- доска объявлений  по адресу: с. Мазунино,ул. Красноармейская, около 
Дома культуры.

Территория муници-
пального образования 
«Мостовинское»
(избирательный участок 
№ 2716, 2717)

- Стенд  по адресу: с. Мостовое, ул. Гагарина, около дома 5;
- стенд около административного здания ООО «Агронива» по адресу:  
с. Мостовое, ул. Платова, 8 (по согласованию с собственником);
- стенд на здании пекарни ООО  «Агронива» по адресу: с. Мостовое,   
ул. Платова, 19 (по согласованию с собственником);
- доска объявлений на магазине Сарапульского райпо по адресу:  с. Мосто-
вое, ул. Платова, 21 и ул. ленина, 33 (по согласованию с собственником);
- стенд в передвижном вагончике по адресу: д. Заборье, ул. Зеленая;
- на стенде администрации д. Бисарка по адресу: д. Бисарка,  ул. Клубная, 
около дома 11;
- стенд в здании Оленьеболотинского сельского Дома культуры - филиала 
МБУК «ЦКС Сарапульского района» по адресу: д. Оленье Болото, ул. Мо-
лодежная, 14;
- стенд в магазине Сарапульского райпо по адресу: д. Оленье Болото, ул. 
Мира, 5 «б» (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине Сарапульского райпо по адресу: д. лысово, ул. Централь-
ная, 4 «б» (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине Сарапульского райпо по адресу: д. Степной, ул. Цент-
ральная, 4 «б» (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине ООО  «лада Торг» (по согласованию) по адресу:  д. Оленье 
Болото, ул. Молодежная, 9-2 (по согласованию с собственником).

Территория муници-
пального образования
«нечкинское»
(избирательные участки 
№ 2701, 2702, 2703)

- Информационная доска в помещении нечкинской сельской библиотеки 
- филиала МБУК «ЦБС Сарапульского района» по адресу: с. нечкино, ул. 
Рабочая, 18 (по согласованию с собственником);
- доска объявлений в магазине райпо по адресу: с. нечкино, ул. Рабочая, 18 
(по согласованию с собственником);
- доска объявлений в помещении магазина ИП Дулисов по адресу:  с. нечки-
но, ул. Рабочая, д. 2 (по согласованию с собственником);
- информационная доска в административном здании  ООО «нечкинское» 
по адресу: с. нечкино, ул. Рабочая, д. 1 (по согласованию с собственником);
- информационная доска в административном здании ООО «Теплокомп-
лекс» по адресу: с. нечкино, ул. Рабочая, 1 «а»; 
- доска объявлений в магазине Сарапульского райпо по адресу:  с. лагуново, 
ул. Урожайная, 29 (по согласованию с собственником);
- доска объявлений в магазине ИП васильев по адресу: д. Юриха, ул. Ком-
сомольская, 12 (по согласованию с собственником).

Территория муници-
пального образования
«Октябрьское»
(избирательный участок 
№ 2707)

- Стенд у здания Культурно-развлекательного центра по адресу: с. Ок-
тябрьский, ул. Школьная, 11;
- стенд в здании магазина райпо по адресу: с. Октябрьский, ул. Школьная,  
15 (по согласованию с собственником);
- стенд в помещении Октябрьского Дома культуры – филиала МБУК «ЦКС 
Сарапульского района» по адресу: с. Октябрьский, ул. Школьная, 2, поме-
щение 2;
- стенд на здании ж/д вокзала по адресу: с. Октябрьский, станция Ужуиха;
- стенд на здании у входа в почтовое отделение по адресу:  с. Октябрьский, 
ул. Азина, 6 (по согласованию с собственником).

Территория муници-
пального образования
«Северное»
(избирательный уча-
сток № 2710)

- Доска объявлений на конечной автобусной остановке по адресу: с. Се-
верный, ул. 8-е Марта (по согласованию с собственником);
- доска объявлений в магазине «Фрукты» ИП Гиззатулина Р. Х. по адре-
су: с. Северный, ул. 8-е Марта, 3 «а» (по согласованию с собственником);
- стенд на здании у входа  в почтовое отделение № 12 по адресу: с. Север-
ный, ул. Октябрьская,1;

Территория муници-
пального образования
«Сигаевское»
(избирательные участ-
ки №№ 2722, 2723, 
2724, 2725, 2726)

- Стенд около ТОЦ «Парус» по адресу:  с. Сигаево,  ул. лермонтова, 22 (по 
согласованию с собственником);
- стенд в магазине № 3 «Кулинария», кафе «Флагман» по адресу: с. Сига-
ево, ул. лермонтова, 33 (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине «Анюта» по адресу: с. Сигаево, ул. Трудовая, д. 3 (по 
согласованию с собственником);
- стенд в магазине «Продукты» по адресу:  с. Сигаево, ул. Трудовая, 7 «а» 
 (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине «Каравай» по адресу: с. Сигаево, ул. Советская, 90  
(по согласованию с собственником);
- стенд торгового комплекса по адресу: с. Сигаево, ул. Советская, 104  
(по согласованию с собственником);
- стенд в магазине «Корзинка» по адресу: с. Сигаево, ул. Советская, 144  
(по согласованию с собственником);
- стенд в магазине «Продукты» по адресу: с. Сигаево, ул. Советская, 46  
(по согласованию с собственником);
- остановочный комплекс по адресу: с. Сигаево, ул. Советская, 90 «а»  
(по согласованию с собственником);
- доска объявлений  на автобусной остановке по адресу: с. Сигаево, ул. 
Советская, 146 «а» (по согласованию с собственником);
- доска объявлений по адресу: с. Сигаево, ул. Комарова, около дома 7; 
- доска объявлений по адресу: с. Сигаево, ул. Уральская,  около дома 3;
- стенд в магазине «У Димы» по адресу: д. Костино, ул. Мира, 20 «а»  
(по согласованию с собственником);
- стенд в магазине «Продукты» по адресу: д. Костино, ул. Мира, 41 (по 
согласованию с собственником);
- доска объявлений на будке у родника по адресу:  д. Юшково, ул. Дач-
ная;
- доска объявлений по адресу: д. Борисово, пер. Радужный, 1;
- доска объявлений на будке колодца по адресу: д. Мыльники, ул. Цент-
ральная;
- доска объявлений у подъездов  дома по адресу: с. Сигаево,  ул. Советская,  
57 «а»;
- доска объявлений у подъездов  дома по адресу: с. Сигаево,  ул. Советская,  
57 «б»;
- доска объявлений у подъездов  дома по адресу: с. Сигаево,  ул. Советская,  
57 «в»;
- доска объявлений у подъездов  домов по адресу: с. Сигаево,  ул. Со-
ветская, 102-112;
- доска объявлений у подъездов  домов по адресу: с. Сигаево,  ул. Со-
ветская, 140-150;
- доска объявлений у подъездов  домов по адресу: с. Сигаево, ул. лер-
монтова, 1-7;
- доска объявлений у подъездов  домов по адресу: с. Сигаево,  ул. лер-
монтова, 16-21;
- доска объявлений у подъездов  домов по адресу: с. Сигаево,  ул. Тру-
довая, 2, 5-7;
- доска объявлений  у подъездов  дома по адресу: с. Сигаево,  ул. Зева-
хина, 1;
- доска объявлений у подъездов  дома по адресу: с. Сигаево,  ул. Зева-
хина, 4;
- информационный стенд по адресу: с. Сигаево, ул. Садовая, около дома 
16.

  Территория муници-
пального образования 
«Тарасовское»
(избирательный уча-
сток № 2719, 2720)

- стенд в красном уголке на ферме ООО «СХП Мир» по адресу: с. Тара-
сово (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине ИП вылегжанина по адресу: с. Тарасово, ул. Майская, 
7 (по согласованию с собственником);
- стенд в магазине Сарапульского райпо № 76 по адресу: с. Тарасово, ул. 
Почтовая, 22 (по согласованию с собственником);
- стенд у магазина и в магазине Сарапульского райпо по адресу: д. Со-
коловка, ул. Советская, 16 (по согласованию с собственником);
- стенд в Соколовском фельдшерско-акушерском пункте по адресу:  
д. Соколовка, ул. 40 лет Победы, 1-1;
Стенд в здании Соколовской школы–интерната по адресу: д. Соколовка, 
ул. Дружбы, 25.

Территория муници-
пального образования    
«Уральское»
(избирательный уча-
сток № 2708)

- стенд в магазине  по адресу: с. Уральский, ул. Советская, 12 (по согла-
сованию с собственником);
- стенд в магазине  по адресу: с. Уральский, ул. Соскова, 8 (по согласова-
нию с собственником);
- стенд в магазине  по адресу: с. Уральский, ул. Железнодорожная, 9  
(по согласованию); 
- стенд в магазине  по адресу: с. Уральский, ул. Садовая, 1 «б» (по согла-
сованию с собственником);
- доски объявлений у подъездов многоквартирных домов по адресу:  
с. Уральский, ул. Советская, дома: 1, 2, 3, 4, 6, 17, 18, 19, 20, 21, 23, ул. 
Железнодорожная, дома: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, ул. Садовая, дома: 1, 2, 3, 4, 5;
- стенд у хоккейной коробки  по адресу: с. Уральский, ул. Федорчукова, 4.

Территория муници-
пального образования
«Усть-Сарапульское»
(избирательный уча-
сток № 2721)

- Стенд в магазине № 10 Сарапульского райпо по адресу: д. Усть-
Сарапулка, ул. вечтомова, 36 (по согласованию с собственником);
- стенд в здании непряхинского сельского клуба - филиала МБУК «ЦКС 
Сарапульского района» по адресу: д. непряха, ул. новая, 2.

Территория муници-
пального образования
«Шадринское»
(избирательный уча-
сток № 2714, 2715)

- Стенд около Шадринского сельского Дома культуры - филиала МБУК 
«ЦКС Сарапульского района» и в холле сельского Дома культуры по 
адресу: д. Шадрино, ул. Советская, 6;
- стенд в диспетчерской ООО «Кигбаево Агро», отделение № 3 по адресу:   
д. Шадрино, массив «Шадринский машинотракторный парк», строение 1 
(по согласованию с собственником);
- стенд  на магазине № 56 Сарапульского райпо по адресу: д. Шадрино, 
ул. Школьная, 6 (по согласованию с собственником);
- стенд  на магазине ИП Игнашина по адресу: д. Шадрино, ул. Мира, 3 «а» 
(по согласованию с собственником);
- доска объявлений в помещении красного уголка МТФ № 1 ООО «Киг-
баево Агро»   по адресу: территория МО «Шадринское», массив Шадрин-
ский животноводческий комплекс», строение № 3 (по согласованию с соб-
ственником);
- стенд у магазина ИП Игнашина по адресу: д. Пентеги, ул. Школьная,  
4 «а» (по согласованию с собственником);
- доска объявлений в помещении красного уголка МТФ № 1 ООО «Киг-
баево Агро» по адресу: территория МО «Шадринское», массив «Шадрин-
ский животноводческий комплекс», строение № 1 (по согласованию с соб-
ственником).

Территория муници-
пального образования
«Шевыряловское»
(избирательный уча-
сток № 2709)

- Стенд в холле Шевыряловского сельского Культурного центра - фили-
ала МБУК «ЦКС Сарапульского района» по адресу: с. Шевырялово, ул. 
Первомайская, 52;
- стенд в помещении Шевыряловского  сельского филиала № 14 МБУК 
«МЦБ Сарапульского района» по адресу: с. Шевырялово, ул. Первомай-
ская, 50;
- стенд в магазине № 18 Сарапульского райпо по адресу: с. Шевырялово, 
ул. Памяти Земляков, д. 7 (по согласованию с собственником);
- стенд в здании диспетчерской машинного двора ООО «Девятово» по адре-
су: с. Шевырялово, ул. Памяти Земляков, д. 10 (по согласованию с собствен-
ником).

Территория муници-
пального образования 
«Юринское» (избира-
тельный участок № 
2712, 2713)

- Стенд  у магазина по адресу: д. Юрино, ул. Советская, 15 (по согласова-
нию с собственником);
Стенд  у магазина по адресу: с. выезд, ул. Центральная, д. 26 (по согла-
сованию с собственником).

Примечание: 
Печатные агитационные материалы могут вывешиваться (расклеиваться, размещаться) в поме-
щениях, на зданиях, сооружениях и иных объектах только с согласия и на условиях собственни-
ков, владельцев указанных помещений, зданий и сооружений
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